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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Минфин начал применять 
новую методику при распре-
делении бюджетных кредитов. 
С учетом бремени майских 
указов регионам может стать 
сложнее исполнять свои обя-
зательства, считает эксперт.

Новые подсчеты

Власти начали применять новую 
методику при распределении 
бюджетных кредитов регионам, 
рассказали РБК три собеседника в 
региональных министерствах фи-
нансов и подтвердила пресс-служ-
ба федерального Минфина .

Ранее при распределении кре-
дитов регионам Минфин руковод-
ствовался показателем бюджетной 
обеспеченности (он определяется 
как отношение налоговых доходов 
региона в расчете на одного его жи-
теля к аналогичному показателю в 
среднем по всем субъектам.). Те-
перь же ведомство, как следует из 
ответа его пресс-службы, исходит 
из так называемого минимального 
бюджета. Это коэффициент, кото-
рый исчисляется как соотношение 
нормативных расходов, рассчитан-
ных по итогам инвентаризации 
расходных полномочий, и объема 
доходов регионального бюджета. 
Дополнительное распределение 
бюджетных кредитов на 2017 год 
на основе новой методики было 
установлено 13 апреля на заседа-
нии трехсторонней комиссии Мин-
фина по вопросам межбюджетных 
отношений. Его объем составил 
35 млрд руб., следует из материа-
лов Минфина, имеющихся у РБК.

Вопрос в том, как считается «ми-
нимальный бюджет», рассуждает 
региональный чиновник: Минфин 
предоставляет только итоговый ко-
эффициент, а у властей субъектов 
«недостаточно исходных данных, 
чтобы самостоятельно оценить его 
объективность». По его словам, во 
времена расчетов по бюджетной 
обеспеченности таких проблем не 
было — все исходники публикова-
лись в открытом доступе. Расче-
ты распределения «не находятся в 
свободном доступе», подтвержда-
ет собеседник из другого региона. 
«Практика минимального бюджета 
для кредитов регионам только вво-
дится, и действительно жалобы на 
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Операция 
«Исаакий»
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Власти Петербурга дважды 
отказывали РПЦ в передаче 
Исаакиевского собора — снача-
ла в 2015-м, затем в 2016 году. 
Но церковь продолжала на-
стаивать, и губернатор Пол-
тавченко внезапно сдался. Как 
принималось решение о пере-
даче Исаакия, какой статус бу-
дет у собора и какие проблемы 
могут возникнуть с его финан-
сированием, выяснял РБК.

За несколько дней до наступле-
ния нового, 2017 года губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Пол-
тавченко пригласил в Смольный 
директора музея «Исаакиевский 
собор» Николая Бурова. Губерна-
тор сообщил: один из самых из-
вестных в стране соборов переда-
ется РПЦ.

Решение удивило музейщиков: 
до последнего момента городские 
власти упорно сопротивлялись по-
пыткам церкви получить  Исаакий. 
Сначала против выступил вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Говорунов, а потом в до-
вольно жесткой форме и сам Пол-
тавченко.

Решение передать Исаакий 
вызвало в городе бурю эмоций. 
Противники инициативы нача-
ли устраивать акции протеста, не 
оставшиеся в долгу сторонники — 
крестные ходы; а у самого Пол-
тавченко резко упал рейтинг, по-
делился в беседе с РБК данными 
закрытых соцопросов федераль-
ный чиновник.

«А мне нашего губернатора 
даже жалко. Не мог он принять это 
решение самостоятельно. Все ре-
шили за него», — уверен бывший 
чиновник Смольного.

Кто и как повлиял на Полтав-
ченко и что предшествовало пе-
редаче Исаакия?
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Объем бюджетных кредитов в 2017 году в федеральном бюджете утвержден в размере 200 млрд руб. 190 млрд руб. 
уже распределено, сообщает Минфин. На фото: глава ведомства Антон Силуанов
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Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  Ведомство усложнило предоставление помощи бюджетам субъектов

Минфин пересчитал регионы

ФОТО: Alex Brandon/АР

Дональд Трамп,
президент США

Власти США представили 
«крупнейшую налоговую 
реформу» в истории 
страны
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С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  К А П И Т А Л

Эксперты назвали личные связи главным 
способом выживания в кризис

С У Д
Генерала МВД Дениса 
Сугробова приговорили 
к 22 годам колонии

К О Н Ф Л И К Т
Польская госкомпания 
предъявила новые претензии 
«Газпрому»

с. 7 с. 3 с. 12

Индекс РТС 
Московская биржа, 27.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 21.04.2017

Курсы 
валют ЦБ
28.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 27.04.2017, 20.00 мск

1106,92
пункта

$400 
млрд

$1= 

₽56,97
€1=

₽62,17
$51,20

за баррель

методику есть. Зачастую речь идет 
о расходах, которые вводились са-
мими регионами и выпадают из 
числа обязательных», — отмечает 
старший директор Аналитическо-
го кредитного рейтингового агент-
ства (АКРА) Андрей Пискунов.

Вопросы 
инвентаризации

Минфин теперь делит полномо-
чия субъектов на обязательные 
и дополнительные. Под обяза-
тельными, как следует из мате-

риалов министерства, понима-
ется содержание органов вла-
сти, финансирование сельского 
хозяйства, дорог, сферы образо-
вания, медицины, соцподдерж-
ки и т.д.
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Владимир Путин и Синдзо Абэ договорились о совместных действиях 

на Южных Курилах

Острова ждут кооперации
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

На Южные Курилы отправится 
делегация японского бизнеса 
и чиновников, чтобы на месте 
оценить перспективы совмест-
ной с Россией хозяйственной 
деятельности на островах, со-
общили по итогам переговоров 
президент Владимир Путин 
и премьер Синдзо Абэ.

Курильское хозяйство

На переговорах в Москве в четверг, 
27 апреля, обсуждалась «темати-
ка совместной хозяйственной де-
ятельности» России и Японии на 
Курильских островах, сообщил пре-
зидент России Владимир Путин по 
итогам переговоров в Кремле с пре-
мьер-министром Японии Синдзо 
Абэ. О начале совместной работы 
на Курилах лидеры договорились 
в декабре 2016 года во время пер-
вого за десять лет визита Путина в 
Японию.

В ближайшее время будет сфор-
мирован перечень приоритетных 
проектов, сообщил Путин. Для изу-
чения параметров конкретного вза-
имодействия Южные Курилы посе-
тит группа японских бизнесменов, 
сказал российский президент. Абэ 
в заявлении для прессы по итогам 
переговоров выразил надежду, что 
визит бизнесменов и чиновников 
состоится до конца мая. Возможные 
сферы сотрудничества японских и 
российских предпринимателей на 
Курильских островах — туризм, раз-
ведение рыбы и морских ежей, со-
общил японский премьер.

Во время декабрьского визита 
российский президент обещал по-
думать о том, как облегчить посе-
щение Курил для бывших жителей 
островов и их потомков, которые 
сейчас проживают в Японии. Рос-
сия обеспечит прямой перелет тем, 
кто ранее жил на островах, для по-
сещения могил предков, сообщил 
по итогам переговоров Путин. По 
словам Абэ, такой рейс будет орга-
низован впервые. Японский лидер 
надеется, что в «погожий июньский 
день» граждане Японии смогут по-
сетить Кунашир и Итуруп.

Также должен открыться второй 
пункт пропуска для японских граж-
дан на островах. Абэ выразил наде-
жду, что его откроют вблизи остро-
вов Хабомаи уже августе.

В последние годы Россия и Япо-
ния договорились нарастить эко-
номическое сотрудничество, чтобы 
вывести отношения между страна-
ми на новый уровень, что позво-
лит решить и территориальную 
проблему, участились переговоры 
лидеров. До переговоров в Москве 
лидеры встречались в японском 
городе Нагато в декабре 2016 года. 
Всего Путин и Абэ с 2012 года встре-
чались 17 раз.

В декабре прошлого года Рос-
сийский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и японский банк JBIC дого-
ворились о создании общего фон-

да поддержки инвестиций объемом 
около $1 млрд. В рамках декабрь-
ской встречи была достигнута до-
говоренность о продаже 10% рос-
сийской фармацевтической груп-
пы «Р-Фарм» японскому концерну 
Mitsui. На встрече в Москве 27 апре-
ля соглашение о сделке было под-
писано. По словам председателя со-
вета директоров «Р-Фарма» Алек-
сея Репика, сумма сделки составила 
около $200 млн (подробнее о сделке 
читайте на с. 13).

Контакты будут продолжены: 
Абэ посетит в сентябре Восточ-
ный экономический форум, лиде-
ры также встретятся в Германии в 
июле на саммите «двадцатки». Япо-
ния также примет участие в выстав-
ке «Иннопром» в Екатеринбурге в 
2018 году.

В международной практике 
страны часто договариваются о ве-
дении совместной экономической 
деятельности на спорных террито-
риях, говорит программный дирек-
тор фонда клуба «Валдай» Ярослав 
Лисоволик. Япония, напоминает он, 
заключила подобное соглашение с 
Южной Кореей в 1974 году. Обычно 
соглашения имеют долговремен-
ный характер, однако пока что го-
ворить о том, что это каким-то об-
разом радикально способствовало 
бы решению проблемы, не прихо-
дится, отметил Лисоволик.

«Рука об руку» к договору

Проблема мирного договора на 
встрече 27 апреля вновь обсужда-
лась, сообщили оба лидера. Одна-
ко никакой конкретики не доба-
вили. Решение проблемы должно 
устраивать обе стороны и принято 
обществами, повторил свою ранее 
заявленную позицию Путин. Абэ 
выразил надежду, что они вместе 
с российским президентом смогут 
выйти на такое решение. «На ос-

нове взаимоуважения и взаимной 
выгоды, а также взаимодоверия мы 
с Владимиром хотим рука об руку 
вдвоем идти по пути к заключению 
мирного договора», — заявил Абэ.

В начале февраля Абэ заявил, 
что намерен подписать мирный 
договор с Россией в период рабо-
ты своего правительства. Следую-
щие парламентские выборы в Япо-
нии состоятся в декабре 2018 года. 
Даже в случае победы на выборах 
правящей Либерально-демокра-
тической партии, пребывание Абэ 
в должности ее председателя огра-
ничено тремя трехлетними срока-
ми — до сентября 2021 года.

Большинство японцев не разде-
ляют оптимизма своего премьера и 
к России относятся негативно, под-
черкивает политолог, доцент уни-
верситета Темпл в Токио Джеймс 
Браун в комментарии для Россий-

ского совета по международным 
делам. Согласно опросу, проведен-
ному японским правительством в 
2016 году, 76,9% респондентов по 
отношению к России настроены 
совсем недружелюбно или частич-
но недружелюбно. Попытка Абэ 
достичь сближения с Россией не 
пользуется популярностью, более 
того, после визита Владимира Пу-
тина в Японию в декабре 2016 года 
рейтинг поддержки японского пре-
мьер-министра упал на 5,9%.

Пхеньян призвали 
к сдержанности

По словам Путина и Абэ, значи-
тельную часть переговоров заняло 
обсуждение международной про-
блематики. Обсуждались вопросы 
сотрудничества в Совете Безопас-
ности ООН, отдельно затрагивалась 
ситуация на Корейском полуостро-
ве, которая «серьезно деградиро-
вала», по определению Владимира 
Путина. «Призываем всех воздер-
живаться от воинственной рито-
рики. Необходимо скорейшее воз-
обновление шестисторонних пе-
реговоров», — сказал российский 
президент.  

«Япония и Россия и дальше будут 
тесно сотрудничать и обращаться к 
КНДР, чтобы она воздержалась от 
дальнейших провокационных дей-
ствий. Мы серьезно дискутирова-
ли, как Япония и Россия должны со-
трудничать в международном сооб-
ществе», — сказал Абэ.

Ситуация на Корейском полу-
острове действительно была «од-
ной из ключевых» тем на перегово-
рах двух лидеров, подтвердил по-
мощник президента России Юрий 
Ушаков. Однако, по его словам, 
конкретные меры воздействия на 
Пхеньян — в том числе и санкции — 
не обсуждались. 

Проблема мирного договора на встрече 27 апреля вновь 

обсуждалась, сообщили оба лидера. Однако никакой 

конкретики не добавили. Решение проблемы должно 

устраивать обе стороны и принято обществами, 

повторил свою ранее заявленную позицию Путин
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По словам Путина и Абэ, значительную часть переговоров заняло обсуждение 
международной проблематики
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Суд

Дениса Сугробова приговорили к 22 годам колонии

Строгий режим для генерала
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Мосгорсуд приговорил быв-
шего начальника антикорруп-
ционного управления МВД 
Дениса Сугробова к 22 годам 
лишения свободы за созда-
ние преступного сообщества 
и 14 эпизодов превышения 
полномочий. Его подчиненные 
получили от четырех до 20 лет 
колонии строгого режима.

Московский городской суд в чет-
верг, 27 апреля, огласил приговор 
генерал-лейтенанту МВД Денису 
Сугробову и его подчиненным из 
главного управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции (ГУЭБиПК) МВД. 
Сугробов признан виновным по 
14 эпизодам, получил 22 года ко-
лонии строгого режима и был ли-
шен звания. Он выслушал приго-
вор с улыбкой. Его подчиненные 
получили от четырех до 20 лет ко-
лонии строгого режима. Погиб-
ший заместитель Сугробова Бо-
рис Колесников признан вино-
вным и освобожден от наказания 
в связи со смертью, постановила 
судья Елена Гученкова. В прени-
ях прокурор просил для Сугробо-
ва 22 года колонии, а для его под-
чиненных — от пяти лет до 21 года 
лишения свободы.

В антикоррупционном управ-
лении МВД, по версии следствия, 
несколько лет действовало пре-
ступное сообщество под руко-
водством Сугробова. Входившие 
в него офицеры систематически 
превышали полномочия, поста-
вили на поток фальсификацию 
оперативных материалов на вы-
сокопоставленных чиновников и 
бизнесменов, массово провоци-
ровали их на преступления. Го-
собвинение пришло к выводу, что 
мотива наживы в действиях офи-
церов не было: подсылая к своим 
жертвам агентов-провокаторов, 
сотрудники МВД добивались ка-
рьерного роста и наград.

ФСБ незаконно прослушива-
ла сотрудников МВД с 2010 года, 
и целью спецслужбы при этом 
было «устранение конкуренции в 
борьбе с коррупцией», заявил жур-
налистам после суда адвокат Эду-

ард Исецкий: «Сейчас есть одно 
ведомство, которое определяет, 
что коррупция, а что — нет. И раз 
в квартал оно выдает СМИ по гу-
бернатору». Апелляция на приго-
вор была подготовлена заранее и 
будет подана уже завтра.

Демонстрация 
возможностей

Уголовное дело в отношении со-
трудников антикоррупционного 
главка МВД было возбуждено в 
феврале 2014 года после неудач-
ной попытки офицеров взять в 
разработку заместителя началь-
ника 6-й службы управления соб-
ственной безопасности (УСБ) ФСБ 
Игоря Демина. Офицеры ГУЭБиПК 
отправили к Демину своего аген-
та, бывшего судебного пристава 
Руслана Чухлиба, который пред-
ставился сотруднику спецслуж-
бы предпринимателем и должен 
был договориться с ним о покро-
вительстве за $10 тыс. в месяц, сле-
дует из материалов дела. По пла-
ну замначальника управления «Б» 
главка Алексея Боднара, который 
курировал операцию, сразу после 
передачи денег в кафе Sisters на 
Покровке под контролем поли-
цейских Демин должен был быть 
задержан. Итог встречи оказался 
неожиданным для сотрудников 
МВД: задержан был Чухлиб. Как 
оказалось, Демин знал о провока-
ции, которая готовилась в отноше-
нии него, и его коллеги из спец-
службы, в свою очередь, разраба-
тывали гуэбовцев.

После этого в течение несколь-
ких месяцев были арестованы бо-
лее десятка офицеров ГУЭБиПК, 
включая замначальника управ-
ления генерал-майора Бориса 
Колесникова. Сугробов был снят 
с должности указом президента 
21  февраля 2014 года и сначала 
проходил по делу свидетелем, од-
нако в мае того же года был задер-
жан и арестован.

Конечной целью Сугробова при 
разработке Демина было скомпро-
метировать первого замначальни-
ка управления собственной безо-
пасности (УСБ) ФСБ Олега Феокти-
стова, утверждал на допросах быв-
ший сотрудник спецслужбы Павел 

Глоба. Он помог МВД найти агента 
для операции с Деминым, а в итоге 
стал заявителем по делу, сообщив 
о разработке Демина в УСБ. Замг-
лавы УСБ ФСБ Феоктистов счита-
ется одним из самых влиятельных 
силовиков России; в последующие 
годы он курировал задержания це-
лого ряда федеральных чиновни-
ков, включая бывшего министра 
экономического развития Алек-
сея Улюкаева и губернатора Ки-
ровской области Никиты Белых, 
рассказывали источ ники РБК.  

Из материалов прослушки, 
которые были в деле, следова-
ло, что между Сугробовым и Фе-
октистовым был личный кон-
фликт. «Новая газета» называла 
еще одного участника этого кон-
фликта — Андрея Хорева, бывше-
го замначальника департамен-
та экономической безопасности 
(ДЭБ) МВД, реформированного 
впоследствии в ГУЭБиПК. Хорев 
считался человеком Феоктисто-
ва, а у Сугробова, который был 
его подчиненным в ДЭБе, были с 
ним серьезные разногласия. Раз-
ногласия между МВД и ФСБ были 
связаны в том числе с группиров-
кой Сергея Магина, занимавшей-
ся незаконным обналичиванием. 
Магина задержали подчиненные 
Сугробова, тогда как ФСБ считала 
борьбу с обналичиванием своей 
сферой, рассказывали в 2014 году 
собеседники РБК.

ФСБ раздражали эффектив-
ность полицейской структуры и 
ее непримиримая позиция: не-
прикасаемых для ГУЭБиПК не 
было, убеждены адвокаты Эду-
ард Исецкий и Павел Лапшов, уча-
ствующие в деле.

Закрытый суд

Сугробов, по версии следствия, 
создал на основе главка «пре-
ступную организацию, устойчи-
вую, сплоченную и структуриро-
ванную», и ее целью были тяж-
кие преступления «против госу-
дарственной власти, интересов 
государственной службы и пра-
восудия», говорится в материа-
лах дела. Сотрудники ГУЭБиПК 
создавали «видимость успешно-
го выполнения» возложенных на 

них задач и делали это «из ко-
рыстной и иной личной заинте-
ресованности», которая своди-
лась к улучшению показателей 
главка и продвижению по службе. 
Еще один интерес Сугробова и его 
подчиненных был связан с «пра-
вами на имущество других лиц» и 
выгодой для предприятий и биз-
несменов, подконтрольных офи-
церам, считало следствие. Однако 
этот довод в ходе суда не подтвер-
дился, заявил представитель го-
собвинения в ходе прений сторон 
в декабре прошлого года.

СКР насчитал 19 случаев пре-
вышения полномочий со сторо-
ны офицеров главка; все они так 
или иначе сводились к провока-
ции чиновников и бизнесменов на 
преступления. В итоге 29 человек 
незаконно понесли уголовную от-
ветственность за взятки, коммер-
ческий подкуп и мошенничество, 
а 18 из них длительное время со-
держались под стражей и под до-
машним арестом.

Судебный процесс, длившийся 
больше года, проходил в закры-
том режиме.  Защита настаивала, 
что  преследование полицейских 

стало возможным из-за пробе-
ла в законодательстве, который 
позволяет считать провокацией 
практически любые оператив-
ные мероприятия, во время кото-
рых объект разработки соверша-
ет коррупционное действие, рас-
сказал РБК адвокат Исецкий. Еще 
один довод заключался в том, что 
уголовное преследование челове-
ка и взятие его под стражу, кото-
рое произошло из-за превышения 
полномочий полицейского, не мо-
жет считаться тяжким последстви-
ем. Между тем всем фигурантам 
дела инкриминируют пункт «в» 
ч. 3 ст. 286 УК, где речь идет имен-
но о таких последствиях. «Тяжкие 
последствия должны быть, ска-
жем так, невосполнимы», — отме-
тил в разговоре с РБК адвокат Па-
вел Лапшов.

Последствия 
для системы

Под следствием и судом за по-
следние три года оказались не ме-
нее полутора десятков офицеров 
ГУЭБиПК. Двое бывших оператив-
ников, которых следствие счита-
ет членами преступного сообще-
ства Сугробова, — Алексей Боднар 
и Максим Назаров — дали показа-
ния на сослуживцев и были осуж-
дены в особом порядке: Боднар 
получил 5,5 года колонии, Наза-
ров — пять лет. Отдельно расследу-
ются дела предполагаемых участ-
ников незаконных разработок Су-
гробова — оперативников Павла 
Дашина (он в розыске) и Геннадия 
Соболева (он был задержан толь-
ко осенью 2016 года и сейчас под 
арестом в СИЗО). Против других 
офицеров ГУЭБиПК продолжают 
возбуждаться похожие по фабуле 
уголовные дела.

С 2013 года численность 
ГУЭБиПК снизилась на треть  — 
с 645 до 419 человек; четыре управ-
ления главка были расформирова-
ны, рассказали РБК в пресс-служ-
бе МВД. Сейчас ведомство факти-
чески не осуществляет никаких 
самостоятельных оперативных 
мероприятий в области борьбы с 
коррупцией, заявил РБК источник 
в главке и подтвердили адвокаты 
Исецкий и Лапшов. 

СКР насчитал 19 случаев превышения 

полномочий со стороны офицеров 

главка; все они так или иначе 

сводились к провокации чиновников 

и бизнесменов на преступления

С У Д
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Власти США представили «крупнейшую налоговую реформу» в истории страны

Фискальный план Трампа

ИВАН ТКАЧЁВ

Администрация Дональда 
Трампа, подтверждая его 
предвыборные обещания, 
представила план налоговой 
реформы, предполагающий 
«крупнейшее сокращение 
налогов» в истории страны. 
Выгоду от плана получат бога-
тые американцы.

Президент США Дональд Трамп 
предлагает радикально сократить 
налог на прибыль бизнеса и выве-
сти из-под налогообложения за-
рубежную прибыль американских 
корпораций, снизить максималь-
но возможную ставку подоходно-
го налога для физлиц, отменить 
налоги с наследства и подарков, 
следует из плана, который в среду, 
26 апреля, представили министр 
финансов США Стивен Мнучин и 
главный экономический советник 
Белого дома Гэри Кон.

Ранее, в среду, анонсируя нало-
говый план, Мнучин утверждал, 
что это «крупнейшая налоговая ре-
форма и крупнейшие сокращения 
налогов» в истории Соединенных 
Штатов. На самой презентации 
плана Мнучин и Кон были более 
сдержанны, уточнив, что это будет 
«крупнейшая реформа американ-
ской налоговой системы со времен 
Рональда Рейгана [1980-е годы]».

План очень амбициозен, но ли-
шен конкретики, отмечают амери-
канские СМИ. Пока это всего лишь 
«одностраничный список по боль-
шей части общих принципов, пере-
сказывающих идеи президентской 
кампании» Трампа, пишет Politico. 
Совершенно непонятно, чем будет 
компенсироваться ожидаемое па-
дение доходов федерального бюд-
жета в результате сокращения на-

логов. Мнучин настаивает, что чи-
стых потерь для бюджета не будет, 
поскольку стимулирующая эконо-
мическая политика и более низкие 
налоги вызовут дополнительный 
экономический рост — до 3%. «Раз-
ница между ростом ВВП на 1,6 или 
1,8% и 3% огромна: это триллио-
ны долларов доходов», — объяснял 
Мнучин.

Лазейка для богатых

Обнародованный план в общем 
и целом совпадает с налоговы-
ми обещаниями Трампа в ходе 
предвыборной кампании летом 
и осенью прошлого года. Ставку 

федерального налога на прибыль 
компаний предложено сократить 
более чем наполовину, с 35 до 15%, 
причем по ставке 15% будут пла-
тить и структуры типа партнерств 
(LLC), которые сейчас федераль-
ным налогом на прибыль не обла-
гаются (доходы таких компаний 
включаются в личные налоговые 
декларации их владельцев). В ре-
зультате использование LLC, куда 
может входить единственный пар-
тнер, может стать лазейкой для 
богатейших американцев: вместо 

индивидуального подоходного 
налога, достигающего 30%, они 
смогут платить 15%. Трамп-биз-
несмен сам активно использовал 
форму собственности LLC.

Предельная ставка по феде-
ральному налогу на прибыль ком-
паний в США составляет 35% (еще 
выше, если учитывать налоги на 
прибыль, которые отдельно взи-
маются в 44 штатах). Она не ме-
нялась с 1993 года и на бумаге яв-
ляется самой высокой среди раз-
витых стран. Однако на самом деле 
американские компании платят 
значительно меньше, используя 
многочисленные вычеты и лазей-
ки, содержащиеся в Налоговом ко-

дексе. По данным мартовского ис-
следования бюджетного управле-
ния конгресса США (CBO), эффек-
тивная ставка налога на прибыль 
составляет около 19%.

Вернуть 
триллионы домой

Сокращение налогов на бизнес 
будет частично профинансирова-
но за счет разового пониженного 
налога на прибыль американских 
корпораций, репатриированную 

из-за рубежа. Сейчас американские 
компании обязаны платить налог 
35% с прибылей, полученных по 
всему миру, но налог с зарубежной 
прибыли может быть отложен до 
тех пор, пока компания не вернет 
эти деньги в США. Администрация 
Трампа хочет простимулировать 
репатриацию зарубежных прибы-
лей за счет пониженного налога 
(по данным Bloomberg, он может 
составить 10%), после чего власти 
перейдут на «территориальный» 
принцип налогообложения — во-
обще перестанут облагать налогом 
международную прибыль амери-
канских корпораций.

Мнучин на презентации плана 
отказался назвать возможный раз-
мер разового налога на зарубеж-
ную прибыль, сказав лишь, что ад-
министрация работает над этим с 
сенатом и палатой представите-
лей, и заверив, что это будет «очень 
конкурентоспособная ставка, ко-
торая позволит вернуть триллио-
ны долларов».

Сокращения для граждан

В сфере персональных налогов 
правительство Трампа предложило 
упростить взимание подоходного 
налога — сократить с семи до трех 
количество ставок, применяемых 
к доходу индивидуального налого-
плательщика или семейной пары 
в рамках прогрессивной системы 
налогообложения. По текущему 
законодательству супруги, напри-
мер, зарабатывающие на двоих бо-
лее $471 тыс. в год (самая обеспе-
ченная категория с точки зрения 
подоходного налога), платят 10% с 
первых $18,7 тыс., 15% с последую-
щих $57,2 тыс., 25% — с последую-
щих $77,2 и т.д. (всего семь ярусов с 
максимальной ставкой 39,6%, при-

меняемой к той части дохода, кото-
рая превышает $470,7 тыс.). Трамп 
предлагает оставить только три 
ставки — 10, 25 и 35%. Но, поскольку 
не ясны уровни дохода, к которым 
будут применяться эти ставки, пока 
невозможно сказать, как изменится 
налоговая нагрузка на различные 
группы граждан. Институт Tax 
Policy Center оценивал в октябре, 
основываясь на предвыборной про-
грамме Трампа, что его налоговый 
план в среднем понизит налоги для 
всех групп домохозяйств, подразде-
ляющихся по степени обеспечен-
ности, но для более богатых семей 
эффект будет внушительнее.

Администрация также поо-
бещала увеличить практически 
вдвое так называемый стандарт-
ный налоговый вычет, так что се-
мейная пара будет освобождена от 
налогообложения первых $24 тыс. 
из их суммарного годового дохода. 
«По существу, мы вводим нулевую 
ставку налога — да, нулевую ставку 
для первых $24 тыс., которые зара-
батывают супруги», — сказал Гэри 
Кон на брифинге.

В то же время американские 
власти хотят ликвидировать все от-
дельные (itemized) налоговые вы-
четы, которые американцы могут 
суммировать, используя вместо 
стандартного фиксированного вы-
чета. Это выгодно, если сумма та-
ких вычетов (из налогооблагаемо-
го дохода можно вычитать меди-
цинские расходы, налоги штатов и 
муниципалитетов и т.д.) превыша-
ет величину стандартного вычета. 
Отмена отдельных вычетов может 
привести к существенному увели-
чению нагрузки на жителей таких 
штатов, как Калифорния, Орегон 
или Нью-Йорк, лидирующих по 
величине налога на доход. Сохра-
нить предлагается только вычеты 
расходов на обслуживание ипотеч-
ных кредитов и пожертвований на 
благотворительность.

Мнучин заявил 26 апреля теле-
каналу Fox News, что предлагае-
мая налоговая реформа приведет 
к «сокращению налогов для сред-
него класса». А снижение нагрузки 
на бизнес, по его словам, позволит 
«увеличить зарплаты американ-
ских работников и создать боль-
ше рабочих мест». Однако крити-
ки Трампа утверждают, что нало-
говая реформа поможет в основ-
ном только богатым американцам, 
включая самого Трампа, его семью 
и членов его кабинета, среди ко-
торых много выходцев из бизнеса. 
«Это безнравственный план, кото-
рый приведет к сокращениям на-
логов для 1% [самых состоятель-
ных людей в стране], конфликтам 
для президента, разрушительным 
долгам для Америки, тогда как 
простым людям достанутся лишь 
крохи», — сказал, например, сена-
тор-демократ Рон Уайден. Среди 
предложенных мер, которые могут 
принести выгоду наиболее обеспе-
ченным, — отмена так называемо-
го альтернативного минимального 
налога (AMT) и налога на инвести-
ционный доход в 3,8%, введенного 
при Бараке Обаме. 

В сфере персональных налогов правительство 

Трампа предложило упростить взимание 

подоходного налога — сократить с семи 

до трех количество ставок, применяемых 

к доходу индивидуального налогоплательщика 

или семейной пары в рамках прогрессивной 

системы налогообложения
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План Трампа очень амбициозен, но лишен конкретики, отмечают американские СМИ. Пока это лишь список общих принципов, 
пересказывающих идеи президентской кампании 
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Ìàðèíà Æóðàâëåâà

Effie Awards Russia ïðèðîñëà
ôàíàòàìè
Â Ìîñêâå âðó÷èëè Effie Awards Russia çà ñàìûå ýôôåêòèâíûå
ðåêëàìíûå êàìïàíèè 2016 ãîäà. Ãðàí-ïðè äîñòàëñÿ
ÔÊ «Ñïàðòàê-Ìîñêâà», êîòîðîìó óäàëîñü âîññòàíîâèòü
äîâåðèå ê êëóáó è ïðèâëå÷ü áîëüøå áîëåëüùèêîâ íà ñòàäèîíû.

*Òðàíñëèòåðàöèÿ èíîÿçû÷íûõ ñëîâ: Ýôôè Ðàøà, Ýôôè Ýâîðäñ Ðàøà, Ýôôè, Ýì ýíä Ýìñ, ÁÁÄÎ, Èíñòèíêò, Ìåäèà Äèðåêøí Ãðóï, ÒÍÑ, Õåäõàíòåð, Õàñáðî, Óáåð, Òîéîòà ÝâåðÒåñò, Äæåíåñèñ, Õåíäý, Èííîñåàí Âîðëäâàéä Ðàøà,
Ìîçàèê. ÏðîÕåàëñ, Ìàêñèìàéç ÝëÝëÑè, Àíäæåëèíè Ôàðìà Ðóñ, Ýð. Ïîéíò Äæåé Âîëòåð Òîìïñîí Ðàøà, Þíèâåðñàë Ìåäèà Âîðëäâàéä. Äæîíñîí ýíä Äæîíñîí. ÌàêÊýí Ìîñêîó, Ë'Îðåàëü, Ïîññèáë Ãðóï, Ãëîáàë Ñòàð Ðàøà, ÒÂÈÃÀ,
ÏðîÕåàëñ (Àíäæåëèíè Ôàðìà Ðóñ), Ëèáåðòè Ìàðêåòèíã Áþðî, Äåëüòàïëàí

«Ðûíîê ïîäñòðàèâàåòñÿ ïîä 
ïîòðåáíîñòè íîâîãî ïîêîëåíèÿ»

Àëåêñåé Êàëèöåâ,
èñïîëíèòåëüíûé äèðåêòîð
Genesis â Ðîññèè

«Ïðåìèÿ Effie  ýòî âîçìîæíîñòü îòñëåäèòü òå 
òåíäåíöèè â îòðàñëè, êîòîðûå íàáèðàþò îáîðîòû
è îò êîòîðûõ áóäåò çàâèñåòü óñïåøíîñòü 
âçàèìîäåéñòâèÿ ñ êëèåíòàìè. Ïðåìèÿ ñïîñîáñòâóåò 
ðàçâèòèþ íåñòàíäàðòíûõ ïîäõîäîâ, ýôôåêòèâíûõ 
ðåøåíèé â îáëàñòè ïðîäâèæåíèÿ è ìàðêåòèíãà. 
Íîâûé àâòîìîáèëüíûé áðåíä Genesis ìàêñèìàëüíî 
îðèåíòèðîâàí íà êëèåíòîâ. Äëÿ íàñ âàæíî ïîíèìàòü 
èõ çàïðîñû, òåíäåíöèè è îáùèé âåêòîð ðàçâèòèÿ 
ðûíêà. 
Ìû ñòàðàåìñÿ áûòü òðåíäñåòòåðîì. Â ñâîåì 
ñåãìåíòå ðûíêà ìû âèäèì ðîñò èíòåðåñà
ê íåñòàíäàðòíûì ôèíàíñîâûì ïðîäóêòàì. Çíà÷èìóþ 
äîëþ â ìàðêåòèíãîâûõ ñòðàòåãèÿõ àâòîäèëåðîâ 
çàíèìàþò áàíêîâñêèå ïðîäóêòû, è îíà áóäåò ðàñòè. 
Ñ äðóãîé ñòîðîíû, ìû âèäèì ïîñòîÿíñòâî ñïðîñà
â ïðåìèóì-ñåãìåíòå, ÷òî ïîçâîëèëî íàì â êîíöå 
ïðîøëîãî ãîäà óñïåøíî âûâåñòè íà ðûíîê íîâûé 
áðåíä  Genesis.
Åùå îäíèì ÿâíûì òðåíäîì ÿâëÿåòñÿ ðîñò 
ìîëîäåæíîé àóäèòîðèè. È ñ òî÷êè çðåíèÿ òåõíîëîãèé 
ñàìîãî ïðîäóêòà, è ñ òî÷êè çðåíèÿ ïðîäâèæåíèÿ 
ðûíîê ïîäñòðàèâàåòñÿ ïîä ïîòðåáíîñòè íîâîãî 
ïîêîëåíèÿ ïîòðåáèòåëåé. Îòñþäà ïîëíàÿ 
ñèíõðîíèçàöèÿ àâòîìîáèëåé ñî ñìàðòôîíîì, 
ïîääåðæêà ïðèëîæåíèé è äëÿ iOS, è äëÿ Android.
Â öåëîì àâòîìîáèëüíûé ñåãìåíò äîñòàòî÷íî 
óíèâåðñàëåí è ïî ïëîùàäêàì ïðîäâèæåíèÿ, è
ïî àóäèòîðèè, çäåñü ìíîãî âîçìîæíîñòåé äëÿ 
ìàðêåòèíãîâûõ ýêñïåðèìåíòîâ».

Ñïîðòèâíûé ñåçîí 2016/17 
ñòàðåéøèé ôóòáîëüíûé 
êëóá ñòðàíû îòêðûë ñ 
íîâîé ìàðêåòèíãîâîé 
ñòðàòåãèåé, ëîìàþùåé 
ñòåðåîòèïû,  â êëóáå 
ðåøèëè «íå äåëàòü ãåðîÿ-
ìè çâåçä, à ñäåëàòü 
çâåçäàìè  áîëåëüùè-
êîâ». Â èòîãå ðåêëàìíàÿ 
êàìïàíèÿ «Ìû âñå îäíîé 
êðîâè», ðàçðàáîòàííàÿ è 
ðåàëèçîâàííàÿ àãåíòñòâîì 
TWIGA äëÿ «Ñïàðòàêà», 
ñòàëà îäíèì èç èíñòðóìåí-
òîâ äëÿ óâåëè÷åíèÿ 
ïîñåùàåìîñòè äîìàøíèõ 
ìàò÷åé íà 20%.
Ïîñåùàåìîñòü â ýòîì 
ñåçîíå, ïî ñëîâàì 
âèöå-ïðåçèäåíòà ôóòáîëü-
íîãî êëóáà Íàèëÿ Èçìàé-
ëîâà, ñòàëà ðåêîðäíîé äëÿ 
«Ñïàðòàêà» â èñòîðèè 
÷åìïèîíàòîâ Ðîññèè.

Ýêñïåðòíûé ñîâåò Effie 
Awards Russia ïðèçíàë 
íîâóþ ìàðêåòèíãîâóþ 
ñòðàòåãèþ êëóáà ëó÷øåé
â êàòåãîðèè «Ðàçâëå÷åíèÿ. 
Êóëüòóðà. Ñïîðò» è âîîáùå 
ñàìîé óñïåøíîé ïî 
èòîãàì 2016 ãîäà. Çîëîòà 
óäîñòîèëèñü åùå òðè 
ïðîåêòà â îñíîâíûõ 

íîìèíàöèÿõ ïðåìèè,
â òîì ÷èñëå ðåêëàìíûå 
êàìïàíèè íîâîãî òàðèôà 
ÌÒÑ «Smart. Áåçëèìèòèùå» 
(ðàçðàáîò÷èêè BBDO è 
Mosaic) è ôàðìàöåâòè÷å-
ñêîãî ïðåïàðàòà áðåíäà 
Òàíòóì Âåðäå «Âûõîä èç 
çîíû êîìôîðòà» (ProHealth, 
Maximize LLC). Åùå îäíèì 
ïðîðûâîì ìîæíî íàçâàòü 
ïîáåäèòåëÿ â êàòåãîðèè 
«Íåäâèæèìîñòü. Ñòðîè-
òåëüñòâî». Áëàãîäàðÿ 
êàìïàíèè ïî ïðîäâèæå-
íèþ áðåíäà Øèôåð.ðô 
«Èñïûòàí ðûíêîì», 
ðàçðàáîòàííîé
è ðåàëèçîâàííîé äëÿ 
Õðèçîòèëîâîé àññîöèàöèè 
Liberty Marketing Bureau
è Deltaplan, óäàëîñü 
âïåðâûå çà ïîñëåäíèå 
íåñêîëüêî ëåò íà ôîíå 
ïàäàþùåãî ðûíêà óâåëè-
÷èòü ïðîäàæè êðîâåëüíîãî 
ìàòåðèàëà. Àâòîðû 
ïîëó÷èëè çîëîòî ñðàçó
â äâóõ íîìèíàöèÿõ  
è â îñíîâíîé, è â ñïåöè-
àëüíîé «Ðåíåññàíñ».

Ïî ñëîâàì îðãàíèçàòîðîâ 
ïðåìèè, â öåëîì êîíêóðñ 
ïðîäåìîíñòðèðîâàë 
öåëûé ðÿä ìàðêåòèíãîâûõ 

íàõîäîê è çàäàë îñíîâíûå 
íàïðàâëåíèÿ äàëüíåéøåãî 
ðàçâèòèÿ ðûíêà. 

«Êîìïàíèè è àãåíòñòâà 
àêòèâíî èñïîëüçóþò íîâûå 
òåõíîëîãèè äëÿ âûñòðàèâà-
íèÿ ðåêëàìíûõ êàìïàíèé. 
Ýòî è àâòîìàòèçèðîâàííàÿ 
çàêóïêà ðåêëàìû, è ðàáîòà 
ñ áîëüøèìè äàííûìè  
íàïðèìåð, ïðîåêòû Ford 
Transit â ïðîãðàììàòèêå 
(Ford, Ogilvy & Mather), Data 
Driving Sberbank (Ñáåð-
áàíê, Segmento), è ïîèñê 
íîâûõ êàíàëîâ êîììóíèêà-
öèè äëÿ ðàñøèðåíèÿ 
àóäèòîðèè  êàìïàíèÿ 
«Êîôå íå íàðêîòèê!» 
(êîîïåðàòèâ «×åðíûé», 
Possible Group)»,  îòìå÷à-
åò ãåíåðàëüíûé äèðåêòîð 
Effie Russia Åêàòåðèíà Ñîí. 

Ïî åå ñëîâàì, áðåíäû 
ôîêóñèðóþòñÿ íà ìîëîäåæ-
íîé àóäèòîðèè. Êîëè÷åñòâî 
ïðîåêòîâ, íàöåëåííûõ íà 
12–24-ëåòíèõ, óâåëè÷èâàåòñÿ 
ãîä îò ãîäà. Êàíàëû êîììó-
íèêàöèè ñìåùàþòñÿ
â ñîöèàëüíûå ñåòè,
â êà÷åñòâå èíñòðóìåíòîâ 
èñïîëüçóþò èíòåðíåò 
àêòèâàöèè, íàòèâíóþ 
ðåêëàìó, èãðû.

Êðîìå òîãî, âñå ÷àùå
â ïðîäâèæåíèè áðåíäîâ 
èñïîëüçóþòñÿ òåìû óñòîé-
÷èâîãî ðàçâèòèÿ
è ñîöèàëüíîé îòâåòñòâåí-
íîñòè. «Ìàêäîíàëäñ» 
ñîâìåñòíî ñ àãåíòñòâîì 
Leo Burnett Moscow, 
íàïðèìåð, ïðîâåë êàìïà-
íèþ ïî ñáîðó ñðåäñòâà äëÿ 
ñòðîèòåëüñòâà ñåìåéíîãî 
äîìà ïðè äåòñêîé áîëüíè-
öå â Êàçàíè. 

Ïî èòîãàì êîíêóðñà Effie 
Russia 2017 îðãàíèçàòîðû 
ñîâìåñòíî ñ ÀÊÀÐ ñ÷èòàþò 
Èíäåêñ ýôôåêòèâíîñòè 
êîìïàíèé è àãåíòñòâ.
Â ýòîì ãîäó ðåéòèíã 
âîçãëàâèëè: Ñáåðáàíê
â êàòåãîðèè «Êîìïàíèÿ 
ãîäà», ÐÀ «Âîñõîä»
â êàòåãîðèè «Íåçàâèñèìîå 
àãåíòñòâî ãîäà» è BBDO  
«Ëó÷øåå àãåíòñòâî ãîäà». 

Èíòåðåñ ê Effie Awards 
Russia ðàñòåò. Â ýòîì ãîäó 
êîëè÷åñòâî çàÿâîê óâåëè÷è-
ëîñü ïî÷òè íà 90%.
Â ôèíàë âûøëè ëèøü 100 èç 
íèõ. Âñåãî áûë îïðåäåëåí 
51 ïîáåäèòåëü â 30 íîìèíà-
öèÿõ, èç íèõ 11 «çîëîòûõ», 17 
«ñåðåáðÿíûõ» è 23 «áðîí-
çîâûõ».

Íîìèíàöèÿ Íàãðàäà Êàìïàíèÿ Àãåíòñòâî (êëèåíò)

ÒÎÂÀÐÛ È ÓÑËÓÃÈ    

Ðàçâëå÷åíèÿ. Êóëüòóðà. Ñïîðò Ãðàí-ïðè Ìû âñå îäíîé êðîâè TWIGA (ÔÊ «Ñïàðòàê-Ìîñêâà»)

Íåäâèæèìîñòü. Ñòðîèòåëüñòâî Çîëîòî Èñïûòàí ðûíêîì Liberty Marketing Bureau, Deltaplan
(ÍÎ «Õðèçîòèëîâàÿ àññîöèàöèÿ»)

Ðàçâëå÷åíèÿ. Êóëüòóðà. Ñïîðò Çîëîòî Ìû âñå îäíîé êðîâè TWIGA (ÔÊ «Ñïàðòàê-Ìîñêâà»)

Òåëåêîììóíèêàöèè. Èíòåðíåò Çîëîòî Smart. Áåçëèìèòèùå BBDO, Mosaic (ÌÒÑ)

Ôàðìàöåâòè÷åñêèå ïðåïàðàòû Çîëîòî Òàíòóì Âåðäå. Âûõîä èç çîíû êîìôîðòà ProHealth, Maximize LLC (Angelini Pharma Rus)

ÑÏÅÖÈÀËÜÍÛÅ ÍÎÌÈÍÀÖÈÈ    

Âêëàä â îáùåå áëàãî. 
Ñîöèàëüíàÿ îòâåòñòâåííîñòü
è óñòîé÷èâîå ðàçâèòèå 

Çîëîòî Êàê èíâåñòèöèè â êóëüòóðíûé êàïèòàë 
ïðèíåñëè ðåêîðäíûé ïðîöåíò BBDO, R. Point (Ñáåðáàíê)

Êàìïàíèè ñ îäíèì êàíàëîì 
êîììóíèêàöèè Çîëîòî Íèçîðàë «Ëîñü» èíòåðíåò-êàìïàíèÿ J. Walter Thompson Russia, Universal Media World

wide (Johnson & Johnson)

Êàìïàíèè ñ îäíèì êàíàëîì 
êîììóíèêàöèè Çîëîòî Âèðóñíûé ðîëèê #ÂñåÒàíöóþòÁðîâÿìè McCann Moscow (L’Oreal)

Ìåäèàèííîâàöèè è ìåäèàèäåÿ Зîëîòî Êîôå íå íàðêîòèê! Possible Group (Êîîïåðàòèâ «×åðíûé»)

Íîâûå òåõíîëîãèè â êîììóíèêàöèÿõ Çîëîòî Òàíòóì Âåðäå. Íîâûé ïîäõîä â ðåêëàìå Global Star Russia, ProHealth (Angelini Pharma Rus)

Ðåíåññàíñ  Çîëîòî Èñïûòàí ðûíêîì Liberty Marketing Bureau, Deltaplan
 (ÍÎ «Õðèçîòèëîâàÿ àññîöèàöèÿ»)

Òîâàðû è óñëóãè äëÿ áèçíåñà Çîëîòî Äåëî íå â äåíüãàõ ÐÀ «Âîñõîä» (Òî÷êà Áàíê)
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Дополнительные же полномочия 
можно отнести «не  к  обязанно-
стям, а  к  правам региональных 
властей», объясняет региональный 
чиновник. В  их  число, как  сооб-
щила пресс-служба федерального 
Минфина РБК, входят полномочия, 
которые установили сами субъек-
ты, права по  финансированию 
делегированных полномочий, 
дополнительных мер социальной 
поддержки, права по участию в ре-
шении вопросов другого уровня пу-
бличной власти.

Год назад, как писал «Коммер-
сантъ», рабочая группа Минфина, 
Минюста, Минэкономразвития, 
Счетной палаты, Госдумы и Сов-
феда начала инвентаризацию рас-
ходных полномочий субъектов. 
Однако, жалуется собеседник РБК 
из крупного региона, никаких ито-
гов этой работы пока нет, а субъек-
ты к обсуждению почти не привле-
кают. Темой инвентаризации зани-
мается автономная некоммерче-
ская организация «Леонтьевский 
центр» (основан в 1991 году мэром 
Санкт-Петербурга Анатолием Соб-
чаком. — РБК), отмечает источник. 
Представитель центра подтвердил 
эту информацию, однако на  во-
просы РБК отвечать не  стал, со-
славшись на конфиденциальность 
работы центра в рамках этого про-
екта. Инвентаризация полномочий 
стала ответом на заявления реги-
онов об отсутствии возможностей 
по дальнейшей оптимизации рас-
ходов, говорит директор группы го-
сударственных финансов S&P Ка-
рен Вартапетов. Таким способом 
Минфин, по  его мнению, решил 
выявить «резервы оптимизации 
расходов» субъектов.

Новый подход Минфин приме-
нил уже при дополнительном рас-
пределении кредитов в 2017 году 
(основную часть распределили 
еще в прошлом году). Региональ-
ный чиновник говорит, что по этой 
методике его субъект получил 
меньше, чем мог бы по старой. Раз-
ница небольшая, однако, опасается 
он, такая динамика может сильнее 
сказаться при дальнейших распре-
делениях бюджетных кредитов.

Впрочем, проблему необъектив-
ного распределения нельзя назвать 
общей для всех регионов. Собесед-
ник еще  в  одном региональном 
Минфине сообщил, что  местные 

власти удовлетворились объемом 
дополнительного распределения 
на 2017 год и даже не стали срав-
нивать его с потенциальными кре-
дитами при старой методике. Чи-
новник в другом регионе-респу-
блике поделился, что  при  новых 
подсчетах он получил даже боль-
ше, чем при старых.

Роль бюджетных 
кредитов

Объем бюджетных кредитов 
в 2017 году в федеральном бюдже-
те утвержден в размере 200 млрд 
руб. 190 млрд руб. уже распре-
делено, сообщила пресс-служба 
Минфина РБК. Минфин пытается 
снизить госдолг субъектов, в част-
ности законодательно установить 

предельный дефицит бюджетов 
регионов в  размере 10% суммы 
доходов (без учета безвозмездных 
поступлений). Сейчас предель-
ный объем составляет 15%. Проект 
по его снижению глава Минфина 
Антон Силуанов должен внести 
в правительство до 1 июня, гово-
рится в  протоколе мартовского 
заседания правкомиссии по реги-
ональному развитию (есть у РБК).

При подготовке бюджета ведом-
ство предлагало сократить объем 
бюджетных кредитов до 100 млрд 
руб. на этот год, взамен увеличив 
дотации на  выравнивание бюд-
жетной обеспеченности. Это «по-
ложительно отразится на сбалан-
сированности региональных бюд-
жетов и динамике государствен-
ного долга субъектов», объясняло 
министерство.

Однако если бюджетные креди-
ты, по которым установлена сим-
волическая ставка 0,1%, получить 
раньше было легко, то  дотации 
и субсидии всегда выдаются с рас-
четом на достижение целевых по-
казателей. Против сокращения 
кредитов выступала спикер Сове-
та Федерации Валентина Матвиен-
ко. Размер кредитов сокращается, 
а чтобы этого избежать, правитель-
ство могло бы задействовать депо-
зиты госкомпаний, иначе субъек-
ты «вынуждены идти за кредитами 
в коммерческие банки, где расходы 
на обслуживание долга выливаются 
в очень приличную копеечку», гово-
рила она. Ко второму чтению объ-

ем кредитов увеличили до 200 млрд 
руб., однако он все равно остал-
ся значительно ниже показателей 
2015–2016 годов (350 млрд руб.), 
что само по себе уже «ужесточает 
бюджетные ограничения для реги-
онов», отмечает Вартапетов.

В  2015–2016 годах из-за  вы-
соких ставок в  банках бюджет-
ные кредиты стали для регионов 
«единственным доступным ин-
струментом финансирования», 
говорилось в  декабрьском обзо-
ре S&P о бюджетной консолида-
ции регионов. Но это только «вре-
менное решение», потому что оно 
не покрывает потребностей реги-
онов и муниципалитетов по пога-
шению коммерческого долга, ука-
зывают аналитики. На бюджетные 
кредиты приходится 47% (более 
1 трлн руб.) от всего госдолга субъ-
ектов на 1 апреля 2017 года, следует 
из данных Минфина.

По данным федерального казна-
чейства, 57 из 85 российских реги-
онов имеют дефицитный бюджет 
по итогам 2016 года. Средний раз-
мер дефицита с учетом субъектов 
с положительным балансом состав-
ляет 2,5%, без их учета — 5,3%. Де-
фицит свыше 10% зафиксирован 
в семи регионах, наиболее высо-
кий он в Хакасии (27,1%).

Эхо майских указов

«Бюджетные кредиты практиче-
ски бесплатные. Но если раньше 
они были бесплатные и  факти-

чески бесконтрольные, то сейчас 
внимание со стороны Минфина 
к  бюджетной дисциплине воз-
росло. В результате можем иметь 
ситуацию, когда регионы будут 
вынуждены сокращать расходы 
в  соответствии с требованиями 
по  предоставлению этих бюд-
жетных кредитов»,  — отмечает 
Пискунов из АКРА.

Осложнить положение регио-
нов могут майские указы, испол-
нение которых в предвыборный 
год вновь становится актуальной 
темой, добавляет Пискунов. «Ре-
гионы будут, с  одной стороны, 
вынуждены соответствовать тре-
бованиям Минфина по контролю 
долговой нагрузки и размеру дол-
га и на чем-то экономить, с дру-
гой — их будут заставлять выпол-
нять указы. Надо будет экономить 
или идти занимать на рынок», — 
отмечает он.

Регионы еще в прошлом году 
жаловались, что выполнение тре-
бований по  снижению госдол-
га вынуждает их урезать расхо-
ды, в  частности на  исполнение 
указов, и поэтому начали отка-
зываться от  бюджетных креди-
тов, добавляет Вартапетов. Из-
за  жестких требований регио-
ны будут отказываться от  бюд-
жетных кредитов, прогнозирует 
эксперт. 

При участии Екатерины 
Копалкиной и Алексея 
Митракова

Регулирование.
Социальный капитал

Ведомство усложнило предоставление помощи бюджетам субъектов

Минфин пересчитал регионы
Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Регионы с самым большим 
дефицитом бюджета в 2016 г.

Дефицит, %

Источник: Росказна

Республика Хакасия
Ненецкий автономный округ
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Костромская область

Республика Крым
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По данным федерального казначейства, 57 из 85 российских регионов имеют дефицитный бюджет по итогам 2016 года. Средний размер 
дефицита с учетом субъектов с положительным балансом составляет 2,5%



28 апреля 2017 года
Пятница

No 76 (2573)
      Н О В О С Т И       7Регулирование.

Социальный капитал

Эксперты назвали личные связи главным способом выживания в кризис

Контакты идут на выручку
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Чем выше социальный 
капитал человека в России, 
тем чаще он сталкивается 
с коррупцией и чаще готов 
к неформальным деловым от-
ношениям, говорится в иссле-
довании РАНХиГС.

Россияне, обладающие высоким 
социальным капиталом (изме-
ряется количеством социальных 
связей), гораздо меньше других 
доверяют официальным институ-
там и с большей охотой участвуют 
в неформальных сделках, свиде-
тельствуют данные исследования 
«Социальный капитал и адаптация 
населения к экономическим труд-
ностям», проведенного РАНХиГС 
в конце 2016 года в рамках проек-
та «Евробарометр в России». Такие 
граждане, у которых число актив-
ных социальных контактов превы-
шает 100, сталкиваются с корруп-
цией на 40% чаще, чем те, кто об-
ладает небольшим количеством 
социальных связей. Поскольку 
число активных социальных кон-
тактов коррелирует с экономиче-
ской активностью человека (на-
пример, предпринимательством 

или желанием им заняться), «наи-
более активные в экономическом 
плане представители общества 
предпочитают уходить «в тень» — 
выбирают неформальные схемы 
получения доходов и решения фи-
нансово-экономических проблем, 
делают вывод авторы.

Среди респондентов, у которых 
меньше всего социальных связей 
(менее десяти), никогда не стал-
кивались с коррупцией почти 64%, 
а среди людей с высоким социаль-
ным капиталом незнакомых с кор-
рупцией лишь около 20%, следует 
из опроса.

Социальный капитал  — один 
из самых эффективных ресурсов, 
который в  России, как  правило, 
капитализируется через неофи-
циальные схемы, подтверждает 
директор Института социальной 
политики ВШЭ Лилия Овчарова. 
«Институциональная среда в Рос-
сии весьма агрессивна и не создает 
хороших лифтов социальной мо-
бильности. Использование соци-
ального капитала не ограничено 
никакими факторами и дает мак-
симальную отдачу, поэтому такое 
поведение людей можно назвать 
рациональным. Причем ни обще-
ственная, ни социокультурная сре-

да их за это не осуждает», — отме-
чает эксперт.

Доверие к  государственным 
институтам в  России снижается 
с конца 2015 года, а меньше всего 
им доверяют экономически актив-
ные группы населения, отмечали 

социологи РАНХиГС в конце марта 
со ссылкой на данные «Евробаро-
метра в России». Такие люди по-
лагаются на себя и на «свой круг» 
и не рассчитывают на поддержку 
государства, указывали эксперты.
 Для общества в целом социаль-
ный капитал стал ключевым фак-
тором, определяющим готовность 
россиян активно адаптироваться 
к изменениям в условиях эконо-

мического кризиса. Авторы проек-
та считают, что в последние годы 
произошла «микросолидариза-
ция» общества в ответ на ухудша-
ющиеся экономические условия. 
С конца докризисного 2013 года 
социальный капитал российского 

населения (среднее количество 
социальных связей) вырос на 20%, 
утверждает директор Центра со-
циологических исследований 
РАНХиГС Виктор Вахштайн. Сре-
ди связей выделяются «сильные» 
(число друзей) и «слабые» (число 
знакомых).

Обладающие большим со-
циальным капиталом граждане 
чаще остальных выбирают линию 

экономически активного поведе-
ния: в частности, более 40% из них 
не  исключают возможность до-
полнительного заработка, тогда 
как  среди тех, кто  обладает ми-
нимальным числом социальных 
связей, не откажутся подзарабо-
тать только 16%. Социальные свя-
зи — один из самых эффективных 
ресурсов поиска источника дохо-
да, констатируют авторы иссле-
дования. Так, благодаря помощи 
родственников, друзей или  зна-
комых работу смогли найти 46% 
опрошенных. Кроме того, социаль-
но активные граждане в полтора 
раза чаще рассматривают возмож-
ность открыть свой бизнес или уже 
ведут предпринимательскую дея-
тельность.

Высокий уровень социального 
капитала помогает решить острые 
финансовые проблемы — напри-
мер, при  потере работы. Здесь 
ключевую роль играет наличие 
«сильных» связей, то есть близких 
доверительных контактов, указы-
вают эксперты РАНХиГС.

Выборка «Евробарометра» со-
ставляет 6 тыс. человек. В иссле-
дование входят десять регионов, 
в каждом из которых опрашивает-
ся по 600 человек. 

Для общества в целом социальный 

капитал стал ключевым фактором, 

определяющим готовность россиян 

активно адаптироваться к изменениям 

в условиях экономического кризиса

С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  К А П И Т А Л

* Зарегистрированный товарный знак; 2017 год. Реклама. 18+

инвестиций. 40 млн россиян 
(треть от общей численности 
населения) живут в квартирах, 
купленных за свои средства, 
а порядка 80%  (каждая четвер-
тая квартира) жилья в стране 
строится по договорам доле-
вого участия, то есть на деньги 
населения. Однако, конечно, 
не все могут сегодня позволить 
себе ипотеку, поскольку ставка 
по-прежнему остается доста-
точно высокой. При этом стоит 
отметить, что наши граждане 
очень ответственно подходят 
к оплате ипотечных кредитов: 
уровень просрочки по ипоте-
ке составляет менее 3%. Это 
самый низкий уровень во всей 
Европе. Поэтому, на мой взгляд, 
определенный толчок к раз-
витию строительной отрасли 
могло бы дать снижение ставок 

по ипотеке до 7%. В таком слу-
чае количество россиян, кото-
рые смогли приобрести квар-
тиру, выросло бы в 2-3 раза. 
Помимо этого, на мой взгляд, 
нуждаются в поддержке госу-
дарства и отдельные регионы, 
например, на недавно прошед-
шем Ялтинском международ-
ном экономическом форуме 
мы активно обсуждали вопрос 
того, что жилищный рынок Ялты 
необходимо развивать, нам как 
застройщикам интересен этот 
регион, но ипотека в Крыму 
практически не работает. Объ-
ем реализованных ипотечных 
кредитов в регионе на сумму 
1,3 млрд рублей — слишком 
мал. Я уверен, что совместно 
с властью мы сможем добиться 
того, чтобы качественное жилье 
было максимально доступным.

дарство рынку. В том числе это 
и масштабные государственные 
проекты (Керченский мост, 
космодром Восточный и т.д.), 
которые меняют жизнь и эко-
номику целого региона, ведь 
с такими проектами задейству-
ются сразу несколько смежных 
отраслей, создаются рабочие 
места, начинается развитие 
региона и т.д. Феномен столь 
стремительного роста строи-
тельной отрасли в нашей стра-
не можно объяснить еще и тем, 
что основными инвесторами 
здесь выступают граждане РФ. 
Строительство жилья остает-
ся в нашей стране доходным 
бизнесом для застройщиков 
и привлекательным механизмом 
инвестирования для населе-
ния. Развитие жилищной сферы 
происходит за счет частных 

Ильшат Нигматуллин 
Президент ГК «Гранель»

Строительная отрасль в нашей 
стране является одной из самых 
быстроразвивающихся отрас-
лей экономики, и в последние 
несколько лет она показывает 
небывалый рост. Конечно, во 
многом это связано с поддерж-
кой, которую оказывает госу-

Какой потенциал у строительной отрасли в России 
сегодня и в чем основные точки развития рынка?

Генеральный 
партнёр *
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Как принималось решение о передаче РПЦ собора в Санкт-Петербурге

Операция «Исаакий»
Приезд Варсонофия

Притязания на Исаакиевский со-
бор Русская православная церковь 
впервые публично выказала в се-
редине июля 2015 года. Тогда ми-
трополит Санкт-Петербургский и 
Ладожский Варсонофий (Судаков) 
написал губернатору Георгию 
Полтавченко письмо, в котором 
попросил передать собор церк-
ви. Варсонофий был для города 
человеком новым: управляющий 
делами Московской патриархии и 
глава Мордовской митрополии, в 
Санкт-Петербург решением Свя-
щенного синода он был переведен 
в марте 2014 года. Отправив ми-
трополита в Петербург, синод вре-
менно сохранил за ним престиж-
ный статус управляющего делами.

Считается, что одновременно 
управлять делами церкви и та-
кой епархией, как Санкт-Петер-
бургская, очень сложно, поэтому 
и должность управделами за ми-
трополитом оставили временно, 
рассказывает РБК источник в РПЦ. 
Но в этом статусе он пребывает уже 
четыре года. Это потому, что Вар-
сонофий один из наиболее близ-
ких патриарху Кириллу людей, по-
ясняет собеседник РБК.

Служившего в ГДР в танковых 
войсках Варсонофия отправили в 
Санкт-Петербург не случайно: была 
конкретная задача  — получить 
имущество, которое церковь счи-
тает своим, добавляет близкий к ад-
министрации города источник РБК.

Первая попытка

«Своим имуществом» Санкт-Пе-
тербургская митрополия счита-
ет Исаакиевский собор, который 
входит в состав одноименного 
государственного музея. Пра-
во претендовать на получение в 
собственность или безвозмезд-
ное пользование федерального 

и муниципального имущества 
РПЦ получила в 2010 году, когда 
был принят одноименный закон 
«О передаче религиозным органи-
зациям имущества религиозного 
назначения, находящегося в госу-
дарственной или муниципальной 
собственности».

Но в случае с Исаакием власти 
Петербурга Варсонофию отказа-
ли. Команду готовить обоснова-
ние, почему собор не может быть 
передан РПЦ, чиновникам дали 

после поступления письма от ми-
трополита, рассказывают два близ-
ких к администрации города собе-
седника РБК.

В ответе (есть у РБК, датиро-
ван 2 сентября 2015 года), подпи-
санном вице-губернатором Гово-
руновым, который заменял тогда 
улетевшего в Китай Полтавченко, 
говорилось, что музей «Исаакиев-

ский собор» один из самых посе-
щаемых в городе и на его текущее 
содержание и реставрацию каж-
дый год тратится до 200 млн руб. 
В городской бюджет он отчисля-
ет ежегодно до 70 млн руб. В слу-
чае передачи собора в пользова-
ние епархии все расходы по его 
содержанию, реставрации и ох-
ране лягут на собственника — ад-
министрацию Санкт-Петербурга. 
Дополнительная статья расходов, 
объяснял Говорунов, повлечет со-

кращение финансирования «дру-
гих социально значимых проек-
тов и программ», а это «в услови-
ях сложной экономической ситу-
ации недопустимо».

Полтавченко не горел жела-
нием передавать Исаакий РПЦ, 
подтверждают два собеседника, 
близких к администрации Петер-
бурга и руководству заксобрания. 
Во-первых, посещение собора ту-
ристами дает серьезные поступле-
ния в бюджет, во-вторых, руковод-
ство города прекрасно понимало, 
что общественность будет против 
передачи.

К тому же письмо митрополи-
та свалилось на власти как снег на 
голову: Варсонофий не предупре-
дил о намерении отправить запрос 
и это возмутило губернатора, рас-
сказывают два бывших сотрудника 
администрации Петербурга.

У митрополита просто не было 
возможности посоветоваться с вла-
стями, возражает близкий к епар-
хии источник РБК, а Полтавченко 
демонстративно игнорировал ие-
рарха, хотя Варсонофий несколь-
ко раз пытался встретиться с ним.

Вторая попытка

Отказ чиновников возмутил РПЦ. 
«Мы сказали, что церковь не может 
согласиться с подобным ответом, 
потому что в законе нет такого 
основания для отказа, как эконо-
мическая нецелесообразность», — 
говорит собеседник в епархии 
(см. выдержки из закона на с.9).

Церковь пригрозила властям 
судом, но в итоге пошла по друго-
му пути.

На какое-то время епархия 
сконцентрировалась на менее 
статусных храмах, которые вхо-
дили в состав одного с Исаакием 
музея, — Смольном и Сампсониев-
ском соборах. Тут серьезных про-
блем не возникло: в конце янва-
ря 2016 года РПЦ получила ключи 
от Смольного собора, а в феврале 
2017-го состоялась официальная 
церемония передачи Сампсони-
евского собора.

К вопросу передачи Исаа-
кия епархия вернулась весной 
2016 года. В конце марта Варсо-
нофий принял решение апелли-
ровать к федеральным властям: 
он направил письмо (копия есть 
у РБК) премьер-министру Дми-
трию Медведеву с просьбой «ока-
зать содействие» в передаче Исаа-
кия в пользование РПЦ.

Собор митрополит называл 
«исторически главным храмом 
Российской империи», который 
имеет «огромную духовную цен-
ность» и «считается духовным 
символом нашего города». У церк-
ви, заверял Варсонофий, большой 
опыт «создания при храмах с осо-
бым историко-культурным стату-
сом церковных музеев и палом-
нических служб, на которые воз-
лагаются экскурсионно-просве-
тительские функции». Средства 
от экскурсий епархия планирова-
ла направить на содержание и ре-
ставрацию Исаакия.

В ответе (датирован 2 сентября 2015 года) 

на обращение Варсонофия, подписанном 

вице-губернатором Говоруновым, говорилось, 

что музей «Исаакиевский собор» — один из самых 

посещаемых в городе и на его текущее содержание 

и реставрацию каждый год тратится до 200 млн руб. 

В городской бюджет он отчисляет ежегодно 

до 70 млн руб. 

   Митрополит Санкт-Петербургский Варсонофий 
неоднократно предпринимал попытки оформить передачу 
Исаакиевского собора РПЦ. Одна из них — письмо 
премьер-министру Дмитрию Медведеву (на фото) 
от 25 марта 2016 года с просьбой «оказать содействие»

   Апелляция к Дмитрию Медведеву результатов не дала, и осенью 2016 года к процессу передачи собора 
подключился патриарх Кирилл (на фото слева). Он написал письмо губернатору Санкт-Петербурга Георгию 
Полтавченко, а заодно поговорил об этом с президентом Владимиром Путиным, который возражать не стал 
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«Церковь обратилась к пре-
мьер-министру, чтобы надавить 
на Полтавченко, — уверен источ-
ник, близкий к администрации 
города. — Закон [о передаче иму-
щества религиозного назначения] 
федеральный, поэтому и решили 
привлечь федеральный центр».

Спустя две с небольшим неде-
ли после обращения митрополи-
та, 10 апреля 2016 года, Медведев 
поручил Минэкономразвития, 
Минкультуры и правительству 
Санкт-Петербурга рассмотреть об-
ращение и «доложить согласован-
ную позицию» (копия документа 
есть в распоряжении РБК).

Полтавченко не стал затяги-
вать с ответом. В распоряжении 
РБК оказалось его письмо на имя 
главы Минэкономразвития Алек-
сея Улюкаева от 18 мая 2016 года, 
в котором губернатор занял жест-
кую позицию. «Передача соборов в 
безвозмездное пользование епар-
хии приведет к фактической лик-
видации одного из самых востре-
бованных и посещаемых музеев 
Санкт-Петербурга», — пишет гу-
бернатор.

Заявка Варсонофия «вызвала 
широкое общественное обсужде-
ние», большинство граждан выска-
зались категорически против пе-
редачи соборов епархии, сообщил 
Полтавченко. Если решение пере-
дать соборы церкви будет принято, 
это станет «прямым нарушением 
установленных законом прав граж-
дан» и «приоритета прав человека 
по отношению к правам религиоз-
ной организации», настаивал он.

Исаакиевский собор губерна-
тор называл единственным музе-
ем страны, полностью существую-
щим за счет собственной деятель-
ности, без дотаций из госбюджета. 
В случае же передачи Исаакия обя-
зательство по финансированию 
его содержания, охраны и рестав-
рации будет возложено на прави-
тельство Санкт-Петербурга, а это 
«в условиях дефицита городского 

бюджета» не обосновано, подчер-
кивал Полтавченко. К вопросу пе-
редачи Исаакия он предложил вер-
нуться после того, как будут опре-
делены постоянные источники 
финансирования собора.

В аппарате правительства РБК 
подтвердили, что губернатор тогда 
посчитал передачу преждевремен-
ной.  В Минэкономразвития, кото-
рое собирало Медведеву отзывы 
с ведомств и готовило «согласо-
ванную позицию», указывали, что 
вопрос о передаче собора в веде-
нии городских властей, потому что 
храмы находятся в собственности 
Санкт-Петербурга.

Роль патриарха

Апелляция к Медведеву оказалась 
небессмысленной. После обраще-
ния Варсонофия в Московском па-
триархате стали всерьез обсуждать 
тему передачи Исаакия. Осенью 
2016 года в процесс включился 
патриарх Кирилл и вопрос начал 
обсуждаться «на всех уровнях», 
подчеркивает собеседник РБК в 
церковных кругах.

Отголоски обсуждений доно-
сились до Петербурга: «В кулуарах 
постоянно шли разговоры о том, 
что церковь не отказалась от же-
лания получить собор и что идет 
поиск вариантов передачи», — рас-
сказывает РБК один из депутатов 
заксобрания.

Еще в сентябре Полтавченко го-
ворил, что Исаакий передавать не 
будут, вспоминает в беседе с РБК 
источник, близкий к городской ад-
министрации. Но в конце декабря 
2016 года губернатор пригласил к 
себе директора музея «Исаакиев-
ский собор» Николая Бурова и объ-
явил о решении передать собор в 
пользование РПЦ, рассказывает 
РБК пресс-секретарь музея Мария 
Морозова.

Решение о передаче Полтавчен-
ко принял после встречи с патри-
архом в декабре 2016 года. Других 
значимых событий, которые мог-
ли бы повлиять на губернатора, не 
было, полагает источник РБК в му-
зейных кругах Петербурга.

Патриарх посещал город с 
17 по 19 декабря, сказано на сай-
те Санкт-Петербургской митро-
полии. В его честь состоялись два 
приема — церковный, в Санкт-Пе-
тербургской епархии, и светский, 
от имени Полтавченко, в государ-
ственной резиденции К-2 на берегу 
Малой Невки, рассказали РБК собе-
седник, близкий к епархии, и чи-
новник городской администрации.

Публично о передаче Исаакия 
на приеме в резиденции не гово-
рилось ни слова, сказал РБК чинов-
ник, присутствовавший на свет-
ском мероприятии, и подтвердил 
еще один приглашенный. Но в тот 
же вечер состоялась приватная 
встреча патриарха и Полтавчен-

ко, говорят два других собеседни-
ка из городской администрации. 
Тогда и договорились: Исаакий пе-
редадут РПЦ.

Вскоре о принятом решении уз-
нали СМИ. О грядущей передаче со 
ссылкой на собственные источни-
ки 30 декабря сообщила «Фонтан-
ка», а после Нового года сам Пол-
тавченко подтвердил эту инфор-
мацию ТАСС. «Вопрос решен», — 
заявил он. Музей будет работать, 
а содержать собор планирует цер-
ковь, подчеркнул губернатор.

Свое отношение к передаче со-
бора губернатор начал менять по-
сле того, как к делу подключилась 
патриархия: он понял, что это не 
просто желание митрополита Вар-
сонофия, рассказывает источник 
РБК в церковных кругах.

Источник РБК в РПЦ и два со-
беседника, близких к Кремлю, го-
ворят, что патриарх согласовал 
передачу Исаакия с президентом. 
Высокопоставленные чиновни-
ки администрации президента, в 
частности первый замглавы ад-
министрации Сергей Кириенко, о 
принятом решении не знали, го-
ворит один из собеседников РБК. 
По его словам, согласие главы госу-
дарства было получено в декабре. 
Однако официально подтвердить 
эту информацию РБК не удалось.

Пресс-секретарь Путина Дми-
трий Песков заявил РБК, что со-
гласовывать передачу религиоз-

ных объектов «не прерогатива 
президента». Последняя офици-
альная встреча Путина с главой 
РПЦ в 2016 году была 22 ноября: 
президент поздравил его с 70-ле-
тием. Патриарх 1 декабря слушал 
послание Путина Федеральному 
собранию, а 28 декабря принял 
участие в торжественном ново-
годнем приеме в Кремле, где был 
и Путин.

Ошибка губернатора

Как о решении передать Исаакий 
сообщили Полтавченко и кто это 
сделал, неизвестно. Непосред-
ственно с губернатором президент 
передачу Исаакия не обсуждал, го-
ворил РБК в феврале федеральный 
чиновник.

Несмотря на согласование, 
публичное заявление главы 
Санкт-Петербурга о передаче со-
бора стало для всех полной нео-
жиданностью. «Полтавченко не 
согласовал свое заявление ни с 
кем. Предполагалось, что офици-
ально о передаче Исаакия будет 
объявлено позже», — утвержда-
ет собеседник в церковных кру-
гах. Когда именно планировалось 
объявить о передаче, он не ска-
зал. Но патриархия хотела, что-
бы эта история «до последнего 
не выходила в публичное про-
странство», утверждает источ-
ник, близкий к РПЦ.

Основания 
для отказа 
передавать 
религиозный 
объект*

1. 
Цель использования 
объекта, заявленная 
религиозной организа-
цией, не соответствует 
ее деятельности или 
закону

2. 
Заявление на передачу 
имущества подано ино-
странной религиозной 
организацией

3. 
Есть вступившее в силу 
решение суда, которое 
предусматривает иной 
порядок распоряжения 
объектом

4. 
Имущество находится 
в пользовании другой 
религиозной органи-
зации

* Согласно закону «О передаче религиозным организациям имущества религиозного назначения, находящегося в государственной 
или муниципальной собственности»

   Когда митрополит Варсонофий (на фото справа) приехал в Петербург, то удивился, 
что здесь основные храмы не переданы церкви, вспоминает в беседе с РБК источник 
в церковных кругах. Письмо митрополита Георгию Полтавченко (на фото слева) свалилось 
на власти как снег на голову — Варсонофий предварительно не посоветовался с чиновниками, 
не предупредил о намерении отправить запрос 

   Директор музея «Исаакиевский собор» Николай Буров был против 
передачи. «Как дисциплинированный служащий, я должен относиться 
к этому хорошо, но я не могу этого делать, потому что продолжаю считать, 
что совершается ошибка», — сказал он в интервью РБК. 22 апреля Буров 
заявил, что покинет пост директора 1 июня 
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Полтавченко, соглашаясь на 
передачу собора, принял решение, 
которое ему посоветовали при-
нять, говорит собеседник, близкий 
к Кремлю. Другое дело, что губер-
натор должен был его грамотно 
представить: провести обществен-
ные слушания или организовать 
обращение к нему уважаемых лю-
дей города. «В общем, создать хотя 
бы видимость обсуждения с людь-
ми. Но он этого не сделал», — кон-
статирует собеседник РБК.

Против решения передать Иса-
акий выступили представители 
оппозиции и деятели культуры. 
В Санкт-Петербурге состоялось не-
сколько акций протеста, в некото-
рых приняли участие и депутаты 
городского заксобрания. В состав 
коалиции против передачи во-
шли «Яблоко», «Справедливая Рос-
сия», ПАРНАС, «Открытая Россия» 
и Партия роста. Президент Сою-
за музеев России и генеральный 
директор Эрмитажа Михаил Пио-
тровский попросил патриарха ото-
звать ходатайство о передаче. Рей-
тинг самого Полтавченко рухнул: 
падение составило 5–7% в зависи-
мости от районов города, сообщил 
РБК федеральный чиновник.

Патриарший собор

Исаакиевский собор после переда-
чи Русской православной церкви 
будет иметь статус патриарше-
го, придать ему особый статус 
церковь хотела изначально, рас-
сказала РБК глава юридического 
отдела Московской патриархии 
игуменья Ксения (Чернега). «[Поэ-
тому] неслучайным было участие 
святейшего [в процессе передачи 
собора]. Вполне естественно, что 
он обратился к губернатору, под-
держав инициативу владыки Вар-
сонофия», — рассуждает она.

О том, что патриарх Кирилл об-
ратился к губернатору Санкт-Пе-
тербурга Георгию Полтавченко с 
просьбой передать собор церкви, 
говорили на пресс-конференции 
12 января вице-губернатор горо-
да Михаил Мокрецов и епископ 
Тихон (Шевкунов). Патриарх на-
правил письмо губернатору в де-
кабре 2016 года, сообщили РБК в 
пресс-службе Полтавченко.

Соборов, имеющих статус па-
триарших, в России несколько, 
например Морской собор в Крон-
штадте, рассказывает Чернега. 
К их числу относятся еще Богояв-
ленский (Елоховский) собор в Мо-
скве, Успенский собор в Москов-
ском Кремле, Вознесенский вой-
сковой собор в Новочеркасске (Ро-
стовская область) и другие.

Полномочия по управлению па-
триаршим собором принадлежат 
предстоятелю РПЦ, объяснил РБК 
источник в церковных кругах, хотя 
у такого собора есть ключарь, или 
настоятель, который «осуществля-
ет текущее руководство богослу-
жебной и иной деятельностью». В 
управлении патриаршими собора-
ми участвуют и местные архиереи.

Исаакиевский собор, скорее 
всего, будет иметь двойное под-
чинение, сказал РБК настоятель 
храма Святой мученицы Татианы 
при МГУ протоиерей Владимир 
Вигилянский. «Патриарх является 
настоятелем многих ставропиги-
альных [независимых от епархий] 
монастырей, к примеру на Солов-
ках и Валааме. И такими же, став-
ропигиальными, могут быть хра-

мы в других регионах», — подчер-
кнул Вигилянский.

Патриарший храм отличается 
от других храмов тем, что при нем 
нет приходского совета, пояснил 
РБК протодиакон Андрей Кураев . 
«Взять, к примеру, храм патриар-
ха в Геленджике. Этот храм не име-

ет приходской служебной нагруз-
ки. Если патриарх приезжает, то он 
там служит», — рассказал он.

В вопросах финансирования па-
триарших храмов «никаких правил 
у Московского патриархата нет». 
«Как пожелает патриарх, так и бу-
дет. Но в целом с точки зрения фи-
нансирования не бывает так, что-
бы из центрального патриарше-
го бюджета шли деньги на содер-
жание какого-либо храма. Оттуда 
деньги могут идти только на содер-
жание патриарших дворцов-рези-
денций», — сообщил Кураев.

Символичный год

Если дело о передаче собора РПЦ 
решено, то сроки передачи обсуж-
даются до сих пор.

РПЦ с самого начала рассчи-
тывала, что Исаакиевский собор 
передадут ей в пользование уже в 
2017 году, рассказывает источник 
в церковных кругах.

В 2017-м отмечается не толь-
ко столетие двух революций, это 
еще и годовщина начала гонений 

на церковь, объясняет значение 
нынешнего года другой источник 
в церковных кругах. Именно в ок-
тябре 1917-го (в ноябре по новому 
стилю) большевики убили в Цар-
ском селе первого священника — 
Иоанна Кочурова. «2017-й особый 
для церкви, и святейший совер-
шенно справедливо обратил на это 
внимание. Было бы замечательно, 
если бы Исаакий был передан РПЦ, 
конечно, при соблюдении всех ус-
ловий, именно в 2017 году», — го-
ворит собеседник РБК.

Патриарх упоминал 2017-й как 
символический год для передачи 
Исаакия на заседании Высшего 
церковного совета 17 февраля это-
го года. «Передача Исаакиевско-
го собора Санкт-Петербурга в год 
столетия революционных событий 

призвана стать символом прими-
рения нашего народа», — заявил 
предстоятель. О необходимости 
передать собор в 2017-м говорил 
Николаю Бурову и губернатор Пол-
тавченко, рассказывает близкий к 
городской администрации источ-
ник РБК. Сам Буров, по его сло-
вам, предложил первый квартал 
2019-го: «Это наиболее реальный 
срок, чтобы спокойно разобраться 
со всеми музейными объектами».

Формально пожелания дирек-
тора музея были учтены. В конце 
декабря прошлого года городской 
комитет имущественных отно-
шений (КИО) после встречи с ним 
составил план-график передачи 
собора церкви, рассчитывая, что 
процесс завершится в 2019 году. 
С РПЦ этот документ не согласо-
вывали, ее представители узна-
ли о бумаге из СМИ, сказали два 
источника в РПЦ. Тогда же, в кон-
це декабря, директор подписал 
согласие на отказ от оперативно-
го управления музеем, рассказал 
близкий к администрации города 
собеседник РБК .

В РПЦ же хотели видеть собор 
у себя уже к Пасхе, которая в этом 
году выпала на 16 апреля, расска-
зал РБК высокопоставленный фе-
деральный чиновник. Передача 
к празднованию главного право-
славного праздника согласовыва-
лась на уровне патриархии, под-
тверждает источник в церковных 
кругах, это было бы символично, 
добавляет он. Идею, говорит собе-
седник, поддержал и губернатор.

После возвращения Полтав-
ченко из отпуска, 5 марта, адми-
нистрация губернатора попросила 
Бурова подготовиться к перевозке 
музейных объектов из храма до се-
редины апреля. Экспонаты реши-
ли переместить в запасники Госу-
дарственного музея истории Пе-
тербурга, а музеи — объединить. 

Музейщики были против, посколь-
ку сроки нереальные, и доложили 
об этом в марте на одном из сове-
щаний в городской администра-
ции, рассказывал РБК хранитель 
музея «Исаакиевский собор» До-
мин Мансуров.

После публикации РБК о том, 
что Исаакий могут передать к Пас-
хе, торопить руководство музея пе-
рестали, сообщили три источника 
в заксобрании и собеседник, близ-
кий к городской администрации. 
К тому времени в последней уже 
начинали понимать, что не успе-
ют организовать передачу к этому 
сроку, уточняет федеральный чи-
новник в беседе с РБК.

РПЦ продолжает рассчитывать 
получить собор в этом году, го-
ворит источник РБК в церковных 
кругах. Власти Петербурга обсуж-
дают передачу Исаакия к 12 июля, 
Дню святых Петра и Павла, расска-
зал РБК источник, близкий к Мин-
культуры, и подтвердил собесед-
ник из РПЦ. В этот день в Петер-
бург всегда приезжает патриарх, 
чтобы возглавить службу в соборе 
Святых Петра и Павла в Петропав-
ловской крепости.

Передача может быть приуро-
чена и к церковно-государствен-
ному празднику День семьи, люб-
ви и верности (День памяти святых 
Петра и Февронии в Русской пра-
вославной церкви), который отме-
чается 8 июля, сказал близкий к 
Минкультуры источник РБК. Если 
летом передать не удастся, это мо-
жет произойти и осенью, допуска-
ет собеседник. Затормозить про-
цесс могут бюрократия и прези-
дентские выборы.

Пробелы с передачей

После решения отказаться от пе-
редачи к Пасхе и утечек в СМИ чи-
новники закрылись: музейщиков 

Пока не ясно, все ли расходы на содержание и реставрацию собора лягут на РПЦ. Вице-губернатор Санкт-Петербурга Михаил Мокрецов 
в январе допустил, что часть финансирования город может взять на себя
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Против передачи собора, тем более в преддверии 

президентских выборов, выступают и некоторые 

лица в Кремле, например Сергей Кириенко, 

рассказывает федеральный чиновник. Протесты 

из-за передачи Исаакия ударили по рейтингу 

петербургского губернатора, и, если напряжение 

сохранится до выборов, это может сказаться 

на результатах Владимира Путина, объясняет 

недовольство Кириенко еще один федеральный 

чиновник
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не приглашают на совещания о бу-
дущем собора, говорит источник в 
музее «Исаакиевский собор». Бу-
ров подтверждает, что о происхо-
дящем вокруг храма ему ничего не 
известно. Церковь к обсуждениям 
тоже не привлекают, утверждает 
собеседник, близкий к епархии.

Вокруг Исаакия переплелось 
много разных интересов: в окру-
жении того же Полтавченко есть 
те, кто по-прежнему против пе-
редачи, процесс стопорится еще и 
поэтому, рассуждает собеседник в 
церковных кругах и подтверждают 
два близких к городским властям 
источника.

Против передачи собора, тем 
более в преддверии президент-
ских выборов, выступают и неко-
торые лица в Кремле, например 
Сергей Кириенко, рассказывает 
федеральный чиновник. Проте-
сты из-за передачи Исаакия уда-
рили по рейтингу петербургского 
губернатора, и, если напряжение 
сохранится до выборов, это может 
сказаться на результатах Путина, 
объясняет недовольство Кириенко 
еще один федеральный чиновник.

«Знаете, как это бывает? Навер-
ху тебе что-то пообещали, сказали, 
да, хорошо [получайте Исаакий в 
пользование]. А в детали не вника-
ли. Когда же дело доходит до прак-
тики, возникают различные нюан-
сы и процесс стопорится», — опи-
сал ситуацию источник в церков-
ных кругах.

Таким нюансом можно назвать 
юридическое оформление переда-
чи. Церковь пока не направила го-
родским властям требуемую по за-
кону заявку. Поскольку собор будет 
патриаршим, она поступит, скорее 
всего, от Московского патриархата, 
а не от местной епархии, рассказы-
вает игуменья Ксения.

РПЦ оформила свои притяз 
ания на собор лишь в письме па-
триарха. О том, что оно было на-
правлено Полтавченко, говорили 
на пресс-конференции 12 янва-
ря вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга Михаил Мокрецов и епи-
скоп Тихон (Шевкунов). Патри-
арх направил письмо губернато-
ру в декабре 2016 года, сообщили 
РБК в пресс-службе Полтавченко, 
но представить копию или изло-
жить его содержание отказались, 
сославшись на частный характер 
переписки. Аналогичный ответ 
РБК получил и от синодального от-
дела РПЦ по взаимоотношениям 
церкви с обществом и СМИ.

В случае с Исаакием сначала 
должны быть описаны музейные 

объекты собора, а затем заключен 
договор на передачу в пользова-
ние церкви тех из них, которые не-
возможно вывезти, объясняет РБК 
игуменья Ксения. Таких объектов 
62, уточнила она и подтвердил Бу-
ров. Договор между музеем и РПЦ 
должно утвердить Минкультуры. 
После того как он будет заключен, 
церковь подаст заявку на передачу 
ей в пользование собора. Эту про-
цедуру — сначала музейные цен-
ности, а потом здание — предло-
жили чиновники: она изложена и в 
плане-графике КИО и РПЦ следует 
ему, сказала игуменья РБК.

Сведения, что сперва будут опи-
саны музейные фонды и заключен 
утвержденный Минкультуры дого-
вор, приводил и курирующий КИО 
вице-губернатор Мокрецов на ян-
варской пресс-конференции. «Сле-
дующий шаг — это оформление до-
кумента, который будет являться 
договором на безвозмездное поль-
зование [зданием собора]», — за-
ключил он.

Но в марте этого года позиция 
чиновников изменилась: на засе-
дании суда по иску противников 
передачи Исаакия в пользование 
РПЦ, который проходил 13 мар-
та, они заговорили иначе. По сло-
вам представителя КИО, «заявле-
ние от религиозной организации 
[на передачу храма] в установ-
ленном федеральным законом 
порядке не было подано» и «ре-
шение не может быть принято в 
его отсутствие».

Подход, когда заявка на полу-
чение религиозного объекта пода-
ется в последнюю очередь, выго-
ден РПЦ, заявляет РБК глава отде-
ла юридического сопровождения 
фирмы «ПетроЮСТ» (обслуживает 
организации культуры Санкт-Пе-
тербурга) Илья Елкин. Передача 
музейных ценностей на основании 
договора с Минкультуры дает РПЦ 
возможность утверждать, что ве-
домство согласовало весь процесс 
передачи, в том числе здания, раз 
уж переданы находящиеся в нем 
объекты: «Следовательно [церковь 
может утверждать], что процесс не 
может быть остановлен на уровне 
органов власти субъекта», — объ-
ясняет логику РПЦ юрист. Город-
ские власти, продолжает он, могут 
использовать соглашение с Мин-
культуры как объяснение, что всё 
уже решили за них и они лишь ис-
полняют решение вышестоящих 
органов.

С правовой точки зрения пра-
вильно было бы одновременно 
подать заявки и на здание, и на 

музейные ценности, но в случае с 
Исаакием это условие не соблюда-
ется, констатирует юрист.

Финансовый вопрос

Как будет финансироваться Иса-
акий, тоже пока не понятно. Цер-
ковь обещает, что будет содержать 
собор за свой счет. «Заверяю вас, 
что средства у церкви будут», — 
пообещал патриарх в феврале. 
Вход в собор станет бесплатным, 
но сохранится плата за экскур-
сионное обслуживание и осмотр 
города с колоннады. Этих средств 
хватит «на обеспечение текущих 
ремонтно-реставрационных ра-
бот» в объемах десяти последних 
лет, заверил патриарх.

Однако до сих пор не ясно, дей-
ствительно ли все расходы на со-
держание и реставрацию собора 
лягут на РПЦ.

Вице-губернатор Мокрецов в 
январе допустил, что часть фи-
нансирования может взять на 
себя город. «Исаакиевский со-
бор, — напомнил тогда он, — объ-
ект федерального значения, по-
этому город обязан нести ответ-
ственность по поддержанию его 
в надлежащем виде». Например, 
реставрация Троицкого собора и 
буддистского храма на Примор-
ском проспекте финансируется за 
счет городского бюджета, уточнил 
вице-губернатор.

В том же духе высказался и 
епископ Тихон (Шевкунов). «Что 
касается глобальной реставра-
ции, то какую-то часть [финансо-
вой ответственности] будет нести 
государство, какую-то — община. 
Но текущая реставрация и содер-
жание лягут на плечи общины», — 
пообещал он. Ответственность го-
рода и церкви будет зафиксирова-
на в специальном договоре между 
РПЦ и городом, говорит источник 
РБК в церкви. Документ призван 
регулировать вопросы использова-
ния храма — сохранение музея, ре-
монт и т.д. «Правовая возможность 
участия города в эксплуатации со-
бора имеется, ведь город остается 
собственником Исаакия. Он же не 
может абсолютно дистанцировать-
ся», — рассуждает собеседник.

Но даже если церкви удастся 
хотя бы частично оставить фи-
нансирование Исаакия за горо-
дом, вопрос, откуда брать деньги 
на содержание собора, все равно 
остается.

Дело в том, что епархия жи-
вет на взносы со своих прихо-
дов, рассказывает РБК настоя-

тель одного из храмов. Сумма 
взносов зависит от доходности 
храма, поясняет собеседник. 
Есть  приходы, которые платят 
сотни тысяч рублей взносов в 
месяц, а есть те, что платят го-
раздо меньше: в первую оче-
редь прибыль зависит от того, 
насколько проходное место за-
нимает храм. Основной доход, 
по словам священника, состав-
ляют продажа свечей, плата за 
молебны, панихиды, отпевания, 
поминовения, обряды венчания 
и крещения. В целом по стране 
отчисление епархиям колеблет-
ся от 10 до 50% от доходов хра-
мов, ранее выяснил РБК.

Сейчас расходы Санкт-Петер-
бургской епархии идут на содер-
жание городской Духовной ака-
демии, епархиальной больницы 
и общеепархиальные нужды. По-
сле передачи Исаакия появится 
новая статья расходов, которую 
нужно будет как-то покрывать, и 
взносы с приходов — один из по-
тенциальных источников средств 
для епархии. В результате сумма 
взносов после передачи Исаакия 
может быть увеличена, опасается 
собеседник РБК.   При этом он счи-
тает, что полноценный приход в 
Исаакии вряд ли сложится: храм 
расположен вдали от густонасе-
ленных жилых кварталов.

Община сложится, как только 
появится опытный человек, ко-
торый будет ее создавать, воз-
ражает другой собеседник РБК в 

церковных кругах: откроется вос-
кресная школа, люди не будут ле-
ниться потратить полчаса или час 
на то, чтобы добраться до собора. 
«В храме мирового уровня не мо-
жет не возникнуть общины», — 
считает он.

Другой вариант содержания — 
через специальный фонд. Такая 
схема управления у московского 
храма Христа Спасителя, поясня-
ет источник, близкий к РПЦ. Со-
председатели фонда — патриарх 
Кирилл и мэр Москвы Сергей Со-
бянин, а среди попечителей мно-
го статусных церковных деятелей, 
федеральные и столичные чинов-
ники. Московские власти ежегодно 
выделяют средства на содержание 
храма: деньги идут на поддержа-
ние инженерных систем и на уход 
за территорией, сказано на сайте 
фонда. 

Церковь будет стараться дого-
вориться с петербургскими ме-
ценатами, чтобы они финансово 
поддерживали содержание Иса-
акия, говорит собеседник РБК, 
близкий к РПЦ. Но пока желаю-
щих мало, сетует он: все понима-
ют, что это дорогое удовольствие. 
По планам городских властей, на 
одну только реставрацию собора 
до 2028 года планировалось потра-
тить 3,5 млрд руб. 

При участии Юлии Сапроновой, 
Марии Истоминой, 
Ирины Парфентьевой, 
Полины Химшиашвили

Запросы Варсонофия

Вместе с письмом об 
Исаакии митрополит 
направил премьеру 
и два других (есть в 
распоряжении РБК): 
«оказать содействие» 
в передаче Спаса на 
Крови — последнего, 
четвертого храма из 
состава музея и части 
помещений бывшего 
Смольного монастыря, 
где располагаются фа-
культеты политологии, 
социологии и между-

народных отношений 
Санкт-Петербургского 
университета.
Необходимость переда-
чи Спаса на Крови ми-
трополит обосновывал 
тем, что из-за работы 
музея ограничены вре-
мя и дни богослужений, 
а это мешает разви-
вать здешний приход. 
Передать помещения 
бывшего Смольного мо-
настыря нужно было по-
тому, что епархии «для 

организации и развития 
полноценной деятель-
ности» нужны «помеще-
ния небогослужебного 
назначения» рядом со 
Смольным собором, ра-
нее переданным РПЦ.
Позиция Полтавченко 
касательно передачи 
Спаса на Крови была 
той же, что и по Иса-
акию: отдавать храм 
РПЦ преждевременно. 
В Минэкономразвития, 
как и в случае с Иса-

акием, посоветовали 
решать городским 
властям. Думать же, 
как распорядиться по-
мещениями бывшего 
Смольного монастыря, 
которые находятся в 
федеральной собствен-
ности, Полтавченко 
предложил Москве. Но 
заявки от РПЦ в Росиму-
щество не поступало, 
отмечали в Минэко-
номразвития.

Экономика музейного комплекса 
«Исаакиевский собор» в 2016 году, 
млн руб.

Доходы

Расходы3

Спас на Крови Исаакиевский собор Сампсониевский собор

Музейный комплекс «Исаакиевский собор»

778
Общий доход музейного комплекса «Исаакиевский собор»1

466,8
Доходы Исаакиевского собора

252,7
Билеты 
(с экскурсиями)

183,9
Плата за подъем
на колоннаду2

30,2
Прочие услуги

311,2
Доходы Спаса на Крови 
 и Сампсониевского собора

250 руб. — стоимость 
билета
150 и 50 руб. — для 
льготных категорий 
граждан  (в зависимости 
от категории)

150 руб. — днем 
300 руб. — вечером
400 руб. — ночью

Аренда аудиогидов, 
бинокуляров, 
выступления 
музейного хора, 
продажи сувенирной 
продукции и т. д.

1 Расчеты РБК. Общий доход высчитан на основании того, что доходы Исаакия 
составили 60% от общего дохода комплекса.
2 Из 2,4 млн посетителей в 2016 году на колоннаду поднялись более 1 млн человек.
3 Расходы на три храма (включая Сампсониевский собор, который был передан 
РПЦ в начале 2017 года). Кроме того, план реставрационных работ в соборе 
до 2028 года предусматривает расходы в сумме 3,5 млрд руб., следует из ответа 
Полтавченко депутату Елене Драпеко.

Источник: музей «Исаакиевский собор», ответ Георгия Полтавченко депутату Госдумы 

Елене Драпеко, РБК

744,3
Общие расходы

358,4
Зарплаты сотрудникам 
(393 человека)

93,5
Реставрация
Исаакия

282,4
Другие 
расходы

7,5
Коммунальные услуги

2,5
Инженерные работы в Исаакии
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Польская госкомпания предъявила новые претензии российской монополии

«Газпром» мешает 
функционированию ЕС
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Закрытие антимонопольного 
расследования Еврокомис-
сии в отношении «Газпрома» 
может быть отложено, если бу-
дет дан ход новой жалобе 
польской госкомпании PGNiG 
на российский концерн, пре-
дупреждают эксперты РБК.

Польская государственная нефте-
газовая компания PGNiG 14 марта 
2017 года подала в Еврокомиссию 
жалобу на «Газпром», который она 
обвиняет в нарушении антимоно-
польного законодательства ЕС. Об 
этом говорится в отчете «Газпро-
ма» по МСФО за 2016 год.

Согласно жалобе PGNiG, 
«Газпром» и его трейдер «Газпром 
экспорт» подозреваются в нару-
шении ст. 102 договора «О функ-
ционировании ЕС». Эта статья за-
прещает предприятиям злоупо-
требление доминирующим по-
ложением на внутреннем рынке 
ЕС — невозможны навязывание 
цен покупки, ограничение произ-
водства, сбыта или технического 
развития в ущерб потребителям, 
применение к торговым партне-
рам неравных условий в отноше-
нии одинаковых сделок, навязыва-
ние в договорах дополнительных 
обязательств.

Как уточняет «Газпром», PGNiG 
ставит ему в вину «несправедли-
вую ценовую политику в отно-
шении PGNiG» при продаже газа, 
«воспрепятствование трансгра-
ничной торговле газом» и «кон-
трактное связывание».

Официальные представите-
ли «Газпрома» переадресовали 
запрос РБК в «Газпром экспорт». 
Представитель «Газпром экспор-
та» от комментариев отказался. 
Представитель PGNiG на запрос 
не ответил.

Еврокомиссия по жалобе PGNiG 
возбудила дело, однако «Газпром» 
не считает это началом нового ан-
тимонопольного расследования в 

свой адрес. «Возбуждение дела не 
является началом формальной 
стадии расследования и не озна-
чает признания «Газпрома» ви-
новным в нарушении антимо-
нопольного права ЕС. На данный 
момент невозможно оценить по-
тенциальное негативное воздей-
ствие проводимого расследования 
на деятельность «Газпрома» в Ев-
ропе и на финансовое положение 
«Газпрома» в целом», — поясняется 
в сообщении концерна.

«Еврокомиссия рассматривает 
все жалобы, которые она получает, 
в соответствии со стандартными 
правилами и процедурами», — по-
яснил РБК представитель Евроко-
миссии в Брюсселе, отказавшись от 
дальнейших разъяснений.

Екатерина Ващилко, юрист ад-
вокатского бюро А2, пояснила РБК, 
что Еврокомиссия обязана рассма-

тривать все обращения и жалобы, 
адресованные ей, после чего вы-
носится решение об отклонении 
жалобы либо о начале проверки 
по ней. При этом последствий для 
бизнеса «Газпрома» от этой проце-
дуры она не ожидает.

Как полагает источник РБК в 
«Газпроме», новая польская жало-
ба вряд ли получит ход и не послу-
жит поводом для отдельного рас-
следования.

Антимонопольный 
компромисс

Источник РБК в «Газпроме» по-
яснил РБК, что жалоба PGNiG ча-
стично дублирует обвинения, вы-
двинутые восемью европейскими 
странами против российского кон-
церна в 2012 году. Тогда Болгария, 
Чехия, Эстония, Венгрия, Латвия, 
Литва, Польша и Словакия запо-
дозрили российскую компанию 
в нарушении антимонопольного 
законодательства ЕС, и было на-
чато расследование. В его рамках 
в апреле 2015 года Еврокомиссия 
приняла заявление о возражени-
ях «Газпрома» и выдвинула про-
тив него официальные обвине-
ния в нарушении законодатель-
ства ЕС в области конкуренции. 
В конце 2016 года «Газпром» на-
правил итоговые предложения по 
урегулированию антимонополь-
ного дела и согласился пойти на 
уступки в обмен на урегулирова-
ние спора, о чем Еврокомиссия со-
общила 14 марта 2017 года.

Российский холдинг согласился 
исключить из контрактов запрет 
на трансграничную перепродажу 
газа, а также привязать цену для 

Польши, Болгарии, Эстонии, Лат-
вии и Литвы к бенчмаркам (к спо-
товым ценам на газ в европейских 
хабах). Причем потребители газа, 
в случае если компромисс будет 
одобрен, получат право иниции-
ровать процесс пересмотра цен на 
газ, в случае если они не будут со-
ответствовать бенчмарку. Помимо 
этого Венгрия, Польша и Словакия 
смогут получать газ на пунктах его 
поступления в страны Балтии и в 
Болгарию. «Газпром» обязался со-
блюдать данные обязательства в 
течение восьми лет. Если же ком-
пания их нарушит, то Еврокомис-
сия сможет наложить штраф на 
нее в размере до 10% от общего 
мирового оборота компании без 
необходимости доказывать на-
рушение антимонопольных пра-
вил ЕС.

В ЕК предложения «Газпрома» 
назвали достаточными для уре-
гулирования антимонопольного 
дела. Вице-президент ЕК по энер-
госоюзу Марош Шефчович заявил 
(цитата по агентству Bloomberg): 
«ЕК рассматривает обязатель-
ства, взятые на себя «Газпромом» 
в рамках урегулирования антимо-
нопольного дела, как достаточную 
гарантию». Теперь свое заключе-
ние по поводу этих предложений 
должны представить податели 
жалобы, и при согласии сторон и 
в случае позитивных результатов 
рыночного тестирования антимо-
нопольное дело закроют.

При этом PGNiG оценила вы-
двинутые «Газпромом» предложе-
ния по урегулированию антимоно-
польного дела как недостаточные 
и сочла необоснованным их одо-
брение Еврокомиссией, сообща-

ла польская компания по итогам 
раскрытия деталей компромисса 
в марте. Ее нынешние претензии 
другой источник РБК в «Газпроме» 
называет политически ангажиро-
ванными и преследующими цель 
затянуть урегулирование антимо-
нопольного спора.

Заместитель генерального ди-
ректора Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач с такой точкой зре-
ния согласен. «Это исключительно 
политический шаг, направленный 
на блокировку любых процессов, 
связанных с осуществлением биз-
неса «Газпрома» в Европе», — го-
ворит он.

По словам Гривача, у польских 
компаний уже есть все возможно-
сти для трансграничной торгов-
ли российским газом: компания 
продает газ «Газпрома» как че-
рез трейдеров, так и напрямую, в 
том числе организует реверсные 
поставки на Украину. Как отме-
чает аналитик, газопроводы по 
территории Польши, по которым 
поставляется российский газ, пе-
реданы в управлению компании 
Gassystem, что делает обвинения 
в «контрактном связывании», то 
есть в навязывании контрактов 
на транспортировку газа вместе с 
контрактом на его поставку, нео-
боснованными.

Ващилко не считает новыми 
претензии PGNIG, поскольку они 
снова вменяют «Газпрому» нару-
шения, связанные с ограничением 
трансграничной торговли, устра-
нение которых является частью 
сделки с европейскими потреби-
телями газа. Остальные претензии 
польской компании также урегу-
лируются в рамках возможного 
компромисса по антимонополь-
ному спору, полагает она.

Американский аспект

Собеседник РБК в «Газпроме» счи-
тает, что польская компания своей 
жалобой также пытается усилить 
позиции американских поставщи-
ков СПГ, которые выходят на поль-
ский рынок. Гривач уточняет, что 
нынешняя цена на российский газ 
для Польши ниже цены американ-
ского СПГ.

В 2016 году Польша импортиро-
вала 11,07 млрд куб. м российско-
го газа (рост на 24,2% год к году). 
При этом Варшава намерена от-
казаться от него после истечения 
в 2022 году контракта с «Газпро-
мом» и переориентироваться на 
американских поставщиков СПГ. 
Первый танкер с СПГ из США в 
Польшу придет в июне этого года, 
сообщил 27 апреля один из руко-
водителей PGNiG, Мачей Возняк. 
«Газ поставит компания Cheniere 
Energy. Это первые поставки аме-
риканского газа не только в Поль-
шу, но и в Северную Европу. Мы 
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Как уточняет «Газпром», PGNiG ставит ему в вину «несправедливую ценовую политику» при продаже 
газа, «воспрепятствование трансграничной торговле газом» и «контрактное связывание»

Официальное разъяснение 
PGNiG

PGNiG позднее 
опубликовала 
заявление, что не 
направляла новых 
жалоб в Еврокомис-
сию на «Газпром»: 
«Сообщаем, что, не-
смотря на недавние 
новости, PGNiG не 
направляла в Евро-
комиссию запрос о 
начале отдельного 
(второго) антимоно-

польного разбира-
тельства в отноше-
нии «Газпрома».
Компания объясня-
ет, что 9 марта по-
просила регулятор 
внести ее в число 
заявителей по ан-
тимонопольному 
расследованию 
от 2012 года, что-
бы предоставить 
дополнительную 

информацию о 
злоупотреблениях 
«Газпрома». Но Ев-
рокомиссия пока не 
внесла ее.
PGNiG думает пред-
принять дальней-
шие действия для 
донесения своей 
позиции до Евроко-
миссии.
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* 2017 год. Реклама. 18+

Валентина Митрофанова в рамках мероприятия затронула тему:  
«Как построить систему защиты Генерального директора от рисков 
привлечения к ответственности за нарушения в области трудового 
права». «Так, сегодня на практике более 90% инспекционных 
проверок трудового законодательства заканчиваются привлечением 
к ответственности не только самой компании, но и первого лица — 
руководителя организации. А санкции сейчас — более чем серьезные, 
штрафы могут составлять до нескольких миллионов рублей и закончиться 
дисквалификацией генерального директора без права занимать 
им руководящие должности до 3 лет. Как защитить свою компанию 
и лично руководителя организации, как построить схему делегирования 
ответственности внутри бизнеса, какие обязательные 5 мероприятий надо 
осуществить — об этом  идет речь в  выступлении. Информация  вызвала 
живой интерес участников. Ведь часто мы недооцениваем внешние риски, 
не задумываемся о необходимости превентивных мер. К сожалению, 
ответственные должностные лица не ставят себе  целью спасать 
своего руководителя — поэтому такая у нас «печальная» статистика. 
Большинство не отследили, что  в нашей стране с 2015 года  поменялась 
«жесткость» самих санкций. А ведь профилактика рисков организации 
и руководителя — профессиональный имидж юриста компании. Поэтому, 
конечно, посещение  таких практических конференций является реальной 
возможностью быть всегда в курсе последних трендов, что позволяет 
совершать  профессиональные прорывы».

Валентина 
Митрофанова 
Управляющий партнер, 
Юридическая компания 
«Митрофанова 
и партнёры»

Правовые риски 
при принятии 
управленческих 
решений

Mitsui купит 10% крупнейшего поставщика лекарств на госзакупках 

Японцы стремятся лечить россиян
С Д Е Л К А

АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Японская корпорация Mitsui 
& Co. купит 10% «Р-Фарма» 
Алексея Репика, крупнейшего 
поставщика лекарств на госза-
купках. Сделка, сумма кото-
рой составит $200 млн, будет 
закрыта в сентябре 2017 года.

Японская  корпорация Mitsui & 
Co. подписала соглашение о при-
обретении 10% акций россий-
ской фармацевтической компа-
нии «Р-Фарм». Об этом говорится 
в совместном сообщении компа-
ний. Подписание соглашения было 
приурочено к визиту в Москву пре-
мьер-министра Японии Синдзо 
Абэ (подробнее о визите — на с.2). 
Об интересе японцев к российско-
му активу впервые стало известно 
в октябре прошлого года.

Сумма сделки составила $200 
млн, она будет закрыта в сентя-
бре 2017 года, рассказал РБК пред-
ставитель «Р-Фарма». Кроме того, 
у японской компании может поя-
виться опцион на увеличение сво-
ей доли до 20% по оценке первого 
10-процентного пакета, переда-
ет ТАСС слова единственного вла-
дельца «Р-Фарма» Алексея Репика.

У «Р-Фарм» есть как россий-
ские, так и международные акти-
вы. К сентябрю они будут разделе-
ны, поскольку японская корпора-
ция претендует исключительно на 
бизнес в России, а также на бизнес 
в странах СНГ. Международные ак-
тивы — в Турции, США, ОАЭ, Индии 
и Германии — в сделке участвовать 
не будут и останутся у Репика.

Сам Репик в интервью РБК рас-
сказывал, что для него интере-
сен рынок Японии для экспансии. 
«Там мы проводим ранние иссле-
дования, в первую очередь связан-
ные с сердечно-сосудистыми за-

болеваниями и онкологией. У нас 
там партнерский проект, большой 
грант выделен нами для универси-
тета города Нагойя, — говорил биз-
несмен. — Рынок сложный, но по-
немногу мы будем туда встраивать 
функцию развития бизнеса, чтобы 
выходить на рынок, который вхо-
дит в тройку крупнейших в мире».

Используя «имеющиеся ресур-
сы и связи», Mitsui & Co. поможет 
«Р-Фарму» лицензировать новые 
лекарства, разработанные япон-
скими, европейскими и амери-
канскими производителями, го-
ворится в сообщении. Кроме того, 
японская корпорация окажет 
«Р-Фарму» поддержку по развитию 
технологий производства лекарств.

У Mitsui & Co. до сих пор не 
было фармактивов в России, но 
конгломерат давно интересуется 
этим рынком, рассказывает гене-
ральный директор компании «IMS 
Health Россия» Николай Демидов. 
По его словам, Mitsui выбрала для 
инвестиций именно компанию, ра-
ботающую на госзаказ, — это самый 
прибыльный сегмент фармрынка в 
России. Рентабельность в госсекто-
ре в среднем может быть на 20–30% 
выше, чем в коммерческом, из-за 
отсутствия затрат на продвижение 
и масштабов поставок. «Р-Фарм» 
является не только крупнейшим 
его игроком, но и имеет сильный 
административный ресурс, пояс-
няет Демидов.

Алексей Репик основал «Р-Фарм» 
как дистрибьютора в 2001 году, ког-
да ему было 22 года, стартовый ка-
питал составил $40 тыс. Уже через 
год у «Р-Фарма» была сеть регио-
нальных филиалов, а через пять лет 
компания стала одним из крупней-
ших игроков на рынке госзакупок 
лекарств. Собственное производ-
ство у «Р-Фарма» появилось в 2009 
году, сейчас у компании три заво-

да в России и один в Германии, еще 
два строятся в Азербайджане и Тур-
ции. В 2011 году «Р-Фарм» создал 
в США R-Pharm Overseas, которая 
занимается развитием компании 
за рубежом — в Японии, Китае, Ев-
ропе и США. В 2015 году выручка 
компании составила 62 млрд руб., 
а чистая прибыль — 8,6 млрд руб.

Благодаря «Р-Фарму» Алексей 
Репик занимает 13-е место в рей-
тинге Forbes «Короли госзаказа». 
Общая сумма господрядов со-
ставила, по подсчетам издания, 
около 45,6 млрд руб. в 2016 году. 
В  2016  году «Р-Фарм» занимал 
почти 9% рынка госзакупок ле-
карств, по данным агентства Alpha 
Research & Marketing. Всего на гос-
закупки и коммерческий рынок 

«Р-Фарм» в 2016 году поставил 
лекарств на сумму 43 млрд руб., а 
в 2017-м — уже на 12,3 млрд руб., 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факса».

Сам Репик в интервью Forbes, 
отвечая на вопрос о наличии у него 
административного ресурса для 
продвижения компании, говорил, 
что «в классическом понимании — 
нет». «За нами никогда не стояли 
чиновники, теневые лидеры. Ад-
министративный ресурс бизнесу 
нужен всегда. Если власть и бизнес 
будут жить на разных планетах и не 
слышать друг друга, экономика ра-
ботать не будет, — пояснял бизнес-
мен. — Административный ресурс 
должен быть не у компаний, а у биз-
неса в целом». 

Японская компания в РФ

Mitsui & Co. — мно-
гопрофильная кор-
порация, работает 
в машиностроении, 
электроэнергетике, 
пищевой, химиче-
ской и текстильной 
промышленности. 
На медрынке у 
Mitsui есть доля в 
индийском произ-
водителе лекарств 
Claris Otsuka, малай-
зийской сети кли-
ник IHH Healthcare 
Berhad и японском 
фармпроизводителе 
MicroBiopharm.
«Р-Фарм» — не 
первая инвести-
ция Mitsui & Co. в 

российский биз-
нес. Так, в июне 
2016 года стало из-
вестно, что компа-
ния инвестировала 
$1,3 млн в россий-
ский стартап по 
доставке продуктов 
с рецептами «Шеф-
маркет». В сентябре 
2016 года энерго-
холдинг «РусГидро» 
подписал с Mitsui 
меморандум о вза-
имопонимании, ко-
торый закреплял за-
интересованность 
японской стороны 
в приобретении па-
кета казначейских 
акций «РусГидро» 

и планы сторон 
по участию в со-
вместных проектах. 
В декабре 2016 года 
компания также 
подписала мемо-
рандум с агрохол-
дингом «Русагро».  
«Стороны обозначи-
ли взаимное наме-
рение рассмотреть 
возможности для 
инвестирования», 
сообщали компа-
нии. Всего Mitsui & 
Co. инвестировала 
в экономику России 
более $3 млрд, го-
ворится в сообще-
нии «Р-Фарма».

купили этот газ по очень хоро-
шей цене», — цитирует его ТАСС. 
Возняк подчеркнул, что речь идет 
о спотовом контракте, но поль-
ская сторона рассчитывает так-
же на подписание долгосрочно-
го соглашения о поставках СПГ. 
Премьер-министр Польши Беата 
Шидло заявила, что помимо фи-
нансовой выгоды контракт обе-
спечивает независимость от рос-
сийского газа.

Источник РБК в «Газпроме» по-
лагает, что еще одна из целей жа-
лобы PGNiG — повлиять на пози-
цию Еврокомиссии по будущим 
газопроводам в обход Украины, 
в частности по «Северному пото-
ку-2».

Польша вместе с Украиной яв-
ляются главными противниками 
этого проекта. При этом у Варша-
вы есть успешный опыт по блоки-
рованию проектов российской га-
зовой монополии в ЕС. Так, в кон-
це прошлого года PGNiG подала на 
Еврокомиссию в суд из-за ее ре-
шения предоставить «Газпрому» 
расширенный доступ к газопро-
воду OPAL, который служит для 
распределения газа «Северного 
потока». Это привело к блокиров-
ке новых аукционов на мощно-
сти OPAL и сокращению поставок 
«Газпрома» через газопровод. В 
июле прошлого года польский ан-
тимонопольный регулятор также 
не согласовал создание совмест-
ного предприятия шестью сторо-
нами, ответственными за строи-
тельство и эксплуатацию «Север-
ного потока-2», трубопровода по 
дну Балтийского моря, который 
должен поставлять до 55 млрд куб. 
м газа в обход Украины на евро-
пейские рынки. Регулятор при-
шел к выводам, что создание СП 
может привести к ограничению 
конкуренции. В результате, опа-
саясь проблем для своего бизнеса 
в Польше, европейские партнеры 
«Газпрома» по проекту отказались 
от создания СП, но на днях объяви-
ли, что примут участие в финанси-
ровании проекта. 
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ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Темпы роста онлайн-продаж 
в ЦФО в 2016 году оказались 
одними из самых слабых по 
России. Столичный регион 
уже насыщен, тогда как ин-
тернет-коммерция в других 
областях растет благодаря 
распространению интернета 
и инвестициям в крупные 
проекты.

Центр отстает

Самым крупным рынком ин-
тернет-торговли по итогам 
2016  года остается Централь-
ный федеральный округ. Его 
объем составил 290,8 млрд руб., 
из которых 83% пришлись на 
Москву и Московскую область, 
говорится в совместном иссле-
довании Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) 
и сети партнерских программ 
admitad (есть у РБК). Таким об-
разом, в структуре российского 
рынка онлайн-продаж ЦФО за-

нял 48,2%. Однако его доля по 
сравнению с 2015 годом снизи-
лась на 2,5 п.п. Онлайн-продажи 
в ЦФО росли значительно мед-
леннее, чем в большинстве фе-
деральных округов, — на 15,3%. 
При этом главным образом за 
счет трансграничной торговли, 
которая выросла на 37,1%, тогда 
как внутренние продажи — всего 
на 6,3%, отмечают авторы иссле-
дования.

Для сравнения, динамика вто-
рого по объему (135 млрд руб.) 
региона — Северо-Западного 
федерального округа — соста-
вила 25,4% в 2016 году. Сопоста-
вимые темпы — 26,2% — проде-
монстрировал и Сибирский фе-
деральный округ, где объем рын-
ка интернет-коммерции достиг 
62,5 млрд руб.

Рекордсменами, по дан-
ным АКИТ, стали Приволжский 
и Южный федеральные окру-
га, онлайн-продажи в которых 
увеличились на 37,2 и 38,1%, 
до 114  млрд и 59,2 млрд руб. 
соответственно. А слабее, чем 
в  ЦФО, онлайн-продажи раз-

14      Б И З Н Е С       ТОРГОВЛЯ

Регионы обогнали Москву по темпам роста онлайн-продаж

Интернет насытил столицу

Онлайн-продажи в ЦФО росли значительно медленнее, чем в большинстве федеральных округов, — 
на 15,3%. При этом главным образом за счет трансграничной торговли, которая выросла на 37,1%, 
тогда как внутренние продажи — всего на 6,3%, отмечают авторы исследования
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вивались только в Уральском и 
Северо-Кавказском федераль-
ных округах, где они вырос-
ли на 11,4 и 9,2%, до 62,7 млрд 
и 14,2 млрд руб.

Появились деньги

«Развитие регионов более стре-
мительными темпами, чем рост 
Центрального округа, с точки 
зрения молодого рынка — есте-
ственный процесс. Оптимизиру-
ется доставка товаров, онлайн-и-
гроки выходят в регионы. При 

этом Москва и Санкт-Петербург 
сейчас перенасыщены», — делает 
вывод президент АКИТ Алексей 
Федоров. Высокие показатели 
ПФО и ЮФО он связал с большим 
количеством инвестиций, кото-
рые поступают в эти регионы, 
в  частности в Сочи, Краснодар 
и Казань.

Инвестиции в регион косвен-
но стимулируют онлайн-торгов-
лю, согласен исполнительный ди-
ректор компании Oborot.ru Иван 
Кургузов, поскольку у местных 
жителей «появляются деньги». 

Показатели Приволжья он также 
объясняет соседством с Москвой. 
В некоторых товарных категори-
ях, например в бытовой технике 
и электронике, столичный ры-
нок достиг насыщения, и многие 
онлайн-ретейлеры осваивают 
в первую очередь близлежащие 
территории, объясняет Кургузов. 
Вместе с тем он считает, что про-
дажи российских онлайн-магази-
нов в ЦФО выросли за год в сред-
нем на 10–15%, то есть в два раза 
больше, чем оценивает АКИТ.

Регионы 
восстанавливаются

Опрошенные РБК ретейлеры 
в целом согласны с выводами 
АКИТ. «В 2016 году динамика он-
лайн-продаж в «Связном» в ре-
гионах была выше, чем в Москве 
и Санкт-Петербурге», — отметил 
представитель компании. По его 
словам, в 2016 году начала вос-
станавливаться покупательная 
способность населения в регио-
нах — в столицах этот процесс на-
чался раньше. «Также свою роль 
сыграл и рост инвестиционной 
привлекательности ряда регио-
нов ПФО и ЮФО, связанный в том 
числе с крупными спортивными 
событиями», — сказал предста-
витель «Связного», добавив, что 
самую высокую динамику он-
лайн-продаж ретейлер наблюдал 
в Поволжье.

В свою очередь, в пресс-служ-
бе «Детского мира» заявили, что 
больше всего онлайн-продажи 
выросли в ЮФО и СЗФО, «посколь-
ку розница в основном открыва-
ла магазины там». А представи-
тель Ozon.ru отметил, что больше 
всего продажи выросли в СЗФО, 
на 32%, «за счет запуска фикси-
рованной доставки на следующий 
день для всей Ленинградской об-
ласти, а также увеличения сети 
пунктов выдачи».

Еще одна причина увеличения 
региональных продаж — в  рас-
пространении высокоскорост-
ного интернета, считает пред-
ставитель KupiVip. По данным 
компании «ТМТ-Консалтинг», 
в  целом проникновение широ-
кополосного доступа в интер-
нет  по   России составило 56% 
на конец 2016  года. В течение 
года количество абонентов уве-
личилось  на  4,7%, до   31,3 млн 
человек.  
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Регионы с максимальным 
и минимальным проникновением 
интернета в России, %

Москва

Санкт-Петербург

Ханты-Мансийский АО – Югра

Новосибирская область

Тюменская область

Республика Тыва

Республика Дагестан

Чукотский АО

Чеченская Республика

Республика Ингушетия

93

23

74

17

68

13

77

23

71
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Где покупают больше

Среди субъектов 
России в топ-5 
рынков интер-
нет-коммерции 
вошли Москва, 
Санкт-Петербург, 
Московская об-
ласть, Красно-
дарский край и 
Свердловская об-
ласть, говорит CEO 
admitad Александр 
Бахманн. Эти дан-
ные подтвержда-
ются и статистикой 
«Почты России». 

По данным почто-
вого оператора, 
в 2016 году макси-
мальное количе-
ство зарубежных 
отправлений с то-
варными вложени-
ями (30,31%) было 
доставлено в Мо-
скву, Подмосковье, 
Санкт-Петербург 
и Ленинградскую 
область. При этом 
их совокупная доля 
выросла более 
чем на 2 п.п. Среди 

других российских 
регионов, кото-
рые чаще всего 
принимают товар-
ные отправления 
из-за рубежа, в 
2016 году, как и 
годом ранее, ока-
зались Краснодар-
ский край (4,84%), 
Ростовская (2,75%) 
и Свердловская 
(2,68%) области.
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Где найти средства на оплату образования

Знания взаймы
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Программа господдержки 
кредитов на образование была 
приостановлена в декабре 
2016 года. РБК разобрался, 
как быть россиянам, у которых 
есть желание учиться, но нет 
денег на обучение в России 
или за рубежом.

В декабре 2016 года в России была 
приостановлена программа го-
сударственной поддержки обра-
зовательных кредитов, благодаря 
которой можно было получить 
заем на обучение на льготных ус-
ловиях — 1/4 ставки рефинансиро-
вания плюс 5 процентных пунктов 
(на  тот момент это давало 7,5% 
годовых). В  своем комментарии 
для  РБК пресс-служба Минобр-
науки сообщила, что  ведомство 
вносило изменения в  норматив-
ные документы, регулирующие 
выплату образовательных креди-
тов в рамках программы господ-
держки. Из-за подготовки нового 
постановления действие програм-
мы было приостановлено, однако 
во втором квартале этого года пла-
нируется ее перезапуск.  Предста-
витель пресс-службы также под-
черкнул, что планов по сокраще-
нию финансирования программы 
у Минобрнауки нет.

Между тем  потребность в  за-
емных средствах на  образова-
ние у  россиян сохраняется, счи-
тают банкиры, опрошенные РБК. 
Так, представитель пресс-службы 
Уральского банка реконструкции 
и развития отмечает, что из обыч-
ных потребительских кредитов 
примерно 5% от всех запросов — за-
ймы на обучение. А аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужин-
ский рассказал РБК, что, по дан-
ным последнего опроса клиентов, 
доля респондентов, которые хотят 
в этом году взять кредит на образо-
вание, составила 1,2%.

Поскольку получить образова-
тельный кредит с господдержкой 
пока нельзя, РБК решил разобрать-
ся, в каких банках и по каким став-
кам можно оформить целевой заем 
на образование, а также какие у по-
тенциальных студентов есть аль-
тернативы для  оплаты обучения 
в России и за рубежом.

Предложения банков

Из 40 крупнейших банков по объ-
ему портфеля розничных креди-
тов (рейтинг Frank Research Group) 
предложения по целевым креди-
там на образование удалось найти 
только у двух кредитных органи-
заций. Так, Почта-банк предлагает 
продукт «Знание-сила» на сумму 
от  50 тыс. до  2 млн руб. Базовая 
ставка по этому кредиту составля-
ет 27,9% годовых, но при оформ-
лении программы со  страховой 
защитой она снижается до 14,9% 
годовых. Правда, страховка обой-
дется в 0,29% от страховой суммы, 
которая составляет 110% от суммы 
кредита. Во время обучения выпла-
чиваются только проценты по за-

йму, а основной долг можно пога-
сить после окончания обучения. 
Для сравнения: потребительский 
кредит в том же банке можно взять 
также со ставкой 16,9% годовых.

В  Кредит Европа Банке заем 
на образование можно оформить 
по ставке 28,9% годовых на срок 
шесть, девять или 12 месяцев. Обе-
спечение по нему и страхование 
банк не требует, но погашать кре-
дит придется начинать сразу — от-
срочки не предусмотрено. Началь-
ник дирекции потребительского 
кредитования Кредит Европа Бан-
ка Ильсур Гибадуллин подчерки-
вает, что  сегодня банк активнее 
предоставляет кредиты на оплату 
курсов иностранного языка в шко-
лах-партнерах. «Процентная ставка 
по кредиту зависит от организаци-
и-партнера, с которой клиент хочет 
заключить договор на  обучение, 
в среднем она составляет 28% годо-
вых», — рассказывает он. При этом 
оформить обычный потребитель-
ский заем в Кредит Европа Банке 
можно под 14–28% годовых.

Столь умеренное предложение 
на  рынке образовательных кре-
дитов гендиректор Frank Research 
Group Юрий Грибанов объясняет 
именно приостановкой госпро-
граммы. «Без поддержки этот сег-
мент развиваться не может. Дол-
госрочные кредиты должны иметь 
минимальную ставку — даже ниже 
ипотечной», — поясняет эксперт. 
Кроме того, кредит на  образова-
ние — довольно рискованный вид 
кредитования для банка, посколь-
ку он является беззалоговым. «Судя 
по предлагаемым ставкам, текущие 

программы не выглядят привлека-
тельными. Выходит, что люди сто-
ят перед дилеммой: брать потреб-
кредит или образовательный кре-
дит», — рассуждает Грибанов.

Опрошенные РБК банкиры 
из  топ-40 организаций по  объе-
му портфеля розничных кредитов 
также обращают внимание на то, 
что взять обычный потребитель-
ский кредит в нынешних условиях 
выгоднее. «По нашим наблюдени-
ям, ряду клиентов удобнее офор-
мить кредит наличными, чем кре-
дит на образовательные цели, — го-
ворит руководитель направления 
разработки кредитных продуктов 
Бинбанка Анастасия Красенько-
ва. — Ставки по необеспеченным 
ссудам в условиях общего сниже-
ния ставок на рынке достигли ком-
фортного уровня».

Заместитель директора Инсти-
тута финансового планирования 
Сергей Макаров добавляет, что, 
если потенциальный заемщик об-
ратится за потребительским креди-
том в банк, в котором у него оформ-
лен зарплатный проект, он может 
получить заем на более выгодных 
условиях, чем сторонние клиенты 
этого банка. В ряде случаев выгода 
составляет 1–2 п.п.

Как отмечает Красенькова, по-
требительский кредит наличны-
ми можно использовать по свое-
му усмотрению. В полном распо-
ряжении заемщика все средства, 
при  этом сумма кредита может 
быть больше и  использоваться 
на проживание, учебные матери-
алы и т. д. Эксперт также отмечает, 
что важная особенность целевого 

кредита на  образование — необ-
ходимость каждый семестр пре-
доставлять справку об успеваемо-
сти, то есть об отсутствии задол-
женности по результатам сессии. 
Это еще один недостаток целевого 
кредита по сравнению с обычным 
потребительским.

Образование за рубежом

Россиянам, желающим получить 
высшее или дополнительное об-
разование за рубежом, еще слож-
нее. Целевых займов на обучение 
за  границей опрошенные банки 
не выдают.  Кредитование за рубе-
жом для россиянина сегодня также 
практически невозможно. Партнер 
Paragon Advice Group Александр За-
харов объясняет это тем, что для за-
рубежных банков выдавать креди-
ты заемщикам других стран — это 
высокий риск, поскольку кредит-
ным организациям в этой ситуа-
ции сложно обеспечивать возврат 
средств.

Впрочем, в  России четвертый 
год действует государственная 
программа «Глобальное образова-
ние», оператором которой высту-
пает Московская школа управления 
«Сколково». В ее рамках россиянин 
может получить из федерального 
бюджета грант на обучение и про-
живание за рубежом. В програм-
му включены пять направлений, 
наиболее востребованных в  Рос-
сии: подготовка инженерных ка-
дров (включая отрасль IT), меди-
цинских кадров, педагогических, 
научных кадров и управленческих 
кадров в социальной сфере. Правда, 

программа распространяется толь-
ко на три уровня подготовки: маги-
стратуру, аспирантуру и ординату-
ру. При этом, в отличие от креди-
тов, гранты распределяются на кон-
курсной основе.

Размер гранта на одного челове-
ка в год составляет до 2,7 млн руб. 
Это чуть больше $47 тыс. по  те-
кущему курсу (57,25 руб. за  дол-
лар). «За три года победителями 
программы стали около 500 чело-
век, — рассказывает руководитель 
департамента проектов и практик 
направления «Молодые профес-
сионалы» АСИ Ксения Андреева. — 
Изначально планировалось боль-
шее количество участников». По ее 
словам, на объем выданных гран-
тов повлиял резкий рост курса ино-
странной валюты в конце 2014 года. 
Поскольку размер гранта тогда со-
ставлял 1,4 млн руб. в год, этих де-
нег стало недостаточно для покры-
тия образовательных программ 
даже не в самых востребованных 
странах и университетах, поясня-
ет Андреева.

По словам эксперта, каждый же-
лающий участвовать в этой про-
грамме может зарегистрироваться 
на сайте «Глобальное образование» 
и  встать в  электронную очередь 
конкретного набора. До конца кон-
курсного отбора нужно прикрепить 
все необходимые документы, сре-
ди них подтверждение от универ-
ситета о поступлении. Далее на на-
блюдательном совете программы 
принимается решение о получении 
участниками гранта.

В  рамках «Глобального обра-
зования» студенты отправляются 
учиться преимущественно в  Ве-
ликобританию и США, где по дан-
ным направлениям подготовки об-
разовательные программы наибо-
лее сильные. Важно, что если после 
окончания обучения гражданин 
не возвращается в Россию, для него 
предусмотрен штраф в трехкрат-
ном объеме от суммы гранта.

Талантливые молодые ученые 
и студенты по программам маги-
стратуры могут также получить 
грант зарубежного университе-
та. «Гранты чаще дают американ-
ские и  европейские университе-
ты (Франция, Испания, Италия, 
Германия, Чехия, Нидерланды), 
а также США, — рассказывает ди-
ректор по  развитию компании 
StarAcademy Мария Сахинова. — 
В этих европейских странах воз-
можен даже бесплатный бакалав-
риат при условии, что студент го-
тов учиться на языке этой страны».

Так как выиграть грант — зада-
ча не из легких, студенты чаще едут 
учиться по обмену от университе-
та или за свой счет, делится наблю-
дениями Сахинова. Согласно ста-
тистике StarAcademy, в  Велико-
британии обучение в университе-
те обходится в среднем от €16 тыс. 
в год, в США — от $20 тыс., в Кана-
де — в среднем $15 тыс. в год, в Ки-
тае — порядка $10 тыс. В европей-
ских странах цены ниже: в Испании 
и Италии это будет стоить порядка 
€7–8 тыс. в год, подытоживает Са-
хинова. 
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